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LA ASOCIACIÓN 

 

La Corporación Municipal del Ayuntamiento de Langreo y la Sociedad de Festejos de Ntra. Sra. del Carbayu, me 

acaban de conceder el galardón de Langreano de Honor 2015, galardón que he recibido con sorpresa y gran  alegría, 

con gran alegría porque me premian  la labor de “langreano” que he ejercido en mis 43 años de ausencia. Nunca 

nos fuimos del todo, hemos seguido y seguiremos manteniendo nuestra humilde casa en  La Calle Manuel Llaneza, 3 

de Sama y frecuentamos Langreo tres o cuatro veces al año. 

 

Cuatro son los pilares  en los que me he asentado para hacer algo por Langreo, Mi familia, esposa, hijo, nuera y 

nietas y mis hermanos y sobrinos nexo de unión sentimental, mis amigos langreanos, cada vez menos, El Centro 

Asturiano de Málaga, en el que siempre me he sentido anfitrión de cuantos langreanos nos visitan, algunos me 

dicen que el Centro Asturiano debería haberse llamado Centro Langreano y desde hace 9 años la Asociación que 

junto con otros dos langreanos en la emigración hemos fundado, Langreanos en el Mundo, sin estos cuatro pilares 

dificilmente hubiera conseguido mérito alguno para ser LANGREANO DE HONOR. 

 

A estos cuatro pilares quiero, desde este portal en la aldea global, dar las gracias, así como a nuestro Ayuntamiento 

y Sociedad de Festejos del Carbayu, estad seguros de que si he hecho méritos para merecerlo, nunca los haré para 

desmerecerlo. 

 

El día 8 estaré en la cima de Langreo, al lado de nuestra Patrona, acompañado de mi esposa, hijos, nietas, hermanos 

y amigos dando las gracias públicamente. 

 

En el boletín hemos incorporado el Programa de Actos para nuestro encuentro Anual, en la primera semana de 

Septiembre, os esperamos. 

 

Florentino Maartínez Roces 

Presidente 

 

ON 

file:///C:/AppData/Roaming/Microsoft/Word/BOLETINES%202021/BORRADORES/www.langreanosenelmundo.org
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EDITORIAL 

 El mes de octubre pasado nos trajo un momento significativo para 

nuestra comunidad con la reciente entrega de los Premios Princesa de 

Asturias. Este evento, que celebra lo mejor de la cultura, la ciencia y el 

compromiso social, es un recordatorio del potencial que tenemos como 

sociedad para reconocer y valorar el esfuerzo y la dedicación en diversas 

áreas. Sin embargo, es con una mezcla de orgullo y desilusión que me 

dirijo a vosotros en esta ocasión. En efecto, este año, una vez más, el 

galardón de Pueblo Ejemplar no fue otorgado a nuestra candidatura del 

Valle del Samuño, un lugar con una rica historia minera que ha sido 

fundamental en la formación de la identidad cultural de Langreo y de 

Asturias. Por supuesto, estoy muy de acuerdo con la afirmación que dice 

que no es posible esperar resultados diferentes haciendo lo mismo, por 

eso tenemos que diseñar una estrategia diferente si finalmente 

decidimos presentar nuevamente la candidatura del Valle del Samuño al 

Premio Pueblo Ejemplar, lo que debe ser una decisión de toda nuestra 

Asociación, en colaboración y acuerdo con las entidades del Valle.  

Tocando otro tema, hemos activado nuevamente la campaña de recibir 

las participaciones de la Lotería de Navidad que vosotros generosamente 

nos cedéis. Agradecemos que compartan vuestra suerte con la 

Asociación, pues si la hay, por una parte, ganáis vosotros y, por otra, 

significan ingresos necesarios para nuestro funcionamiento. Esto nos 

lleva a un asunto delicado como es la financiación de nuestro colectivo, 

como sabéis no cobramos cuotas, por lo que dependemos íntegramente 

de donativos de personas y empresas, los que han ido menguando año a 

año de una forma alarmante. Debemos iniciar, en consecuencia, de 

manera urgente una campaña de recolección de fondos, para la que os 

pedimos ayuda y colaboración, todo aporte y toda idea es bienvenida. 

Al finalizar la edición de este Boletín, hemos tenido conocimiento de la 

dana que atravesó España. Como Presidente de Langreanos en el Mundo, 

quiero expresar nuestra más profunda solidaridad con todas las víctimas 

y enviamos nuestro pésame a sus familias. Nuestros corazones están con 

aquellos que han perdido seres queridos, hogares y medios de 

subsistencia. Estamos especialmente preocupados por la situación de 

nuestros asociados en las zonas afectadas, hemos podido tomar contacto 

con algunos de ellos, los que afortunadamente estaban bien, esperamos 

que a quienes no hemos podido ubicar también lo estén. Por supuesto, 

nuestra Asociación está a su disposición para lo que estimen menester.  

Recibid un fuerte abrazo, ¡puxa Llangreu! 

 

Manuel Llaneza Jove 

Presidente 

 

A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la red lo 

enviamos vía e-mail a todos nuestros asociados, 
pero nos encontramos con muchos casos en los 

que   cada vez que queremos comunicarnos con 
vosotros personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos mensajes nos 

vienen rechazados, en especial de los que tenéis 
cuentas de hotmail, yahoo y telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a 

nuestros asociados, siempre que tengamos la 
fecha de cumpleaños y una cuenta de correo 

correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que no 
reciban de forma regular información de la 

Asociación a través del correo electrónico o que 
hayan cambiado su dirección de correo 

electrónico y no nos lo hayan comunicado nos lo 
actualicen enviándonos un mail a la cuenta de 
Secretaria General 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

 

!!LOTERIA DE NAVIDAD!! 

Como sabéis, no tenemos establecidas cuotas de Asociación 
por lo que nuestra gestión económica depende de nuestras 
aportaciones voluntarias y algunas colaboraciones de 
entidades langreanas, por lo que un año más os proponeros 
que nos hagáis partícipes de vuestra propia suerte en la 
“LOTERIA DE NAVIDAD”, el compartirla sería ya de por sí 
una gran suerte. 

En nuestra WEB, (www.langreanosenelmundo.org) podéis 
ver la forma de hacerlo. 

Sería gratificante que el bombo de este año nos dejara algo 
de los muchos millones que reparte y si no, seguiremos 
disfrutando de la ilusión de intentarlo y de la suerte de 
teneros. 

Si alguien tuviera problemas al cumplimentar el formulario 
puede indicar: número e importe en un mensaje a la 
dirección: 

 langreanosenelmundo@gmail.com. 

También se puede hacer la aportación por Whatsapp a 
cualquiera de estos números: 626 89 73 73 (Presidente) o 
620 840 750 (Secretario General). 

Para los que NO os encontréis en España, tenéis la 
posibilidad de colaborar, haciéndolo a través de algún 
familiar o amigo en España. 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON NOSOTROS 
CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia  

vuestras aportaciones 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaci ones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que o s recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas:  

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470      Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono. 

 

 

 

 RINCÓN DEL ASOCIADO 

QUE VUESTRA COLABORACIÓN EN BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que tenemos reservado para vosotros 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 

compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 
 

El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 

 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
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Presentación convocatoria premios 2023 

     
Reunión Jurado premios 2023 

     
     Reunión Jurado premios 2023 

 

[JMSF1] 
Reunión Jurado premios 2023 

    

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver tambié n en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç
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La Grieta  

Parte II 
A la mañana siguiente, Ana se levantó temprano y corrió a la 
habitación de su abuela. Sin pedir permiso, entró como un huracán y 
saltó sobre la cama: 

“Abuela, abuela, ya ha amanecido, ya es mañana. Sigue con la 
historia, por favor abuelita continúa el relato, vamos abuelita, sigue 
contando.” 

“Déjame dormir un poco más”, dijo, sin demasiada convicción la 
abuela, antes de estirar el brazo para agarrar el móvil, que había 
dejado encima de la mesita y mirar la hora. 

“Por el amor de Dios, Ana, aún no son las seis de la mañana, dame un 
respiro, ¿quieres? Te veré en la cocina para desayunar a las ocho en 
punto. Buenas noches.” 

Cuando Laura entró en la cocina, Ana ya la estaba esperando. 

“Abuelita, ya he puesto la mesa del desayuno.” 

“Sí, veo que no tengo escapatoria, continuemos la historia entonces. 
Pero el acuerdo sigue siendo válido, no puedes interrumpirme, ni 
preguntar. Así que habla ahora o calla para siempre.” 

Las dos niñas abrieron los ojos y se quedaron mudas durante unos 
instantes, luego las dos empezaron a hablar al mismo tiempo. 

“No es posible”, dijo Águeda. 

“Es fantástico”, replicó Laura. 

“Quién lo diría, nuestra casa tiene una grieta del tiempo en el sauce y 
en nuestro dormitorio, como en los cuentos de ciencia ficción.” 

“Pero eso no es posible, es… antinatural.” 

“Posible o no, aquí estamos.” 

Pasaron la tarde conversando sobre la vida que les había tocado vivir. 
Águeda contó que estudiaba en casa, con una institutriz alemana y 
un profesor de piano y aritmética, y que casi no conocía ningún niño 
de su edad. Laura explicó que estudiaba en un colegio internacional, 
donde tenía muchas amigas y algunos amigos. 

“¿Niñas y niños juntos?”, se asombró Águeda.  

“Claro, ¿por qué esa cara de susto?” 

Ana absorbía con fruición cada palabra pronunciada por su abuela. 
De vez en cuando se pasaba la mano por el pelo o cambiaba de 
postura. Quiso interrumpir para preguntar si las chicas eran familia o 
algo parecido, pero sabía que no podía. También estaba preocupada 
por esa prima que no acababa de aparecer, pero no quería perderse 

el final de la historia, así que se mordió la lengua y dejó que su abuela 
siguiera contando su historia: 

Decidieron que serían amigas para siempre y acordaron reunirse 
todos los días de su vida a las cinco de la tarde. En esos momentos, se 
olvidaban del tiempo. Todo era motivo de conversación, las cosas 
que hacían cada día, la gente con la que vivían, la vida que pensaban 
llevar cuando fueran mayores, sus profesores. Sin embargo, de lo que 
más hablaban era de sus sueños y de las cosas que les preocupaban. 
Descubrieron que, a pesar de haber nacido en épocas tan distintas, 
ellas no eran tan diferentes. Cuando estaban juntas, Águeda se ponía 
los vaqueros y los pantalones cortos de Laura y aseguraba que 
cuando fuera mayor sería diseñadora de moda. Dijo que haría ropa 
elegante y cómoda, y que aboliría los corsés y los miriñaques, esos 
instrumentos de tortura que las mujeres de su época se veían 
obligadas a utilizar. También pensó en acabar con los volantes, los 
pliegues, los organdíes, los guipures y muchas otras rarezas. De 
hecho, Águeda creó la primera falda-pantalón y fue una de las 
primeras mujeres en montar en bicicleta. Pero la primera vez que se 
subió a una fue aquí, en este jardín, el día en que, finalmente, llegó la 
prima que Laura no quería conocer y que sus padres estaban 
esperando. 

“A mí también me gusta mucho andar en bicicleta”, oyeron la voz de 
una niña pelirroja, con mirada traviesa y la cara llena de pecas. Fue 
amor a primera vista. Úrsula tenía diez años, dos menos que nuestras 
protagonistas. Era una niña inteligente, divertida, directa y que decía 
lo que pensaba, como haces tú. Cuando llegó, se quedó quieta 
durante unos minutos, observando cómo Águeda intentaba 
mantener el equilibrio sobre la bicicleta. 

“¡Ha visto a Águeda!” 

“¡Qué genial, sois gemelas! Yo soy Úrsula y voy a pasar dos días aquí, 
con vosotras, mientras mi madre está en el hospital, así que tengo 
tiempo suficiente para enseñarte a montar en bicicleta.  

Y enseñó. ¡Fueron días mágicos! A Úrsula nada le parecía extraño, 
para ella todo era normal y, lo que era aún más sorprendente, podía 
ver las dos habitaciones. Paseaba por el tiempo como nosotros 
paseábamos por el parque. Conoció a la madre de Águeda y al 
profesor de francés, “y los dos me consideraron una nena muy 
educada”, nos contó sin conseguir controlar la risa, mientras Águeda 
la miraba con asombro. 

El día que vinieron a recogerla, nos despedimos llorando, sin 
sospechar que nuestro adiós sería para siempre. El 2 de agosto, ella y 
sus padres estaban tan absortos mirando los horarios de los trenes 
en la estación de Bolonia que no se dieron cuenta de la maleta 
abandonada en medio del hall. 

“Creo que necesito descansar, querida. Más tarde, si todavía te 
interesa, te seguiré contando la historia.” 

“¿Qué quiere decir si estoy interesada? Obvio que estoy.”  

El atentado de Bolonia. El 2 de agosto de 1980, a las 10:25 horas, una 
bomba de relojería contenida en una maleta abandonada fue 
detonada en el interior de la sala de espera de una estación de 
ferrocarril, que estaba repleta de gente. La bomba estaba hecha de 
TNT, T4 y un “compuesto B”, también conocido como compuesto B. 
La explosión destruyó la mayor parte del edificio principal y alcanzó el 
tren que esperaba en el primer andén. La explosión se escuchó a 
kilómetros de distancia de la estación. El techo de la sala de espera se 
derrumbó sobre los pasajeros, lo que aumentó considerablemente el 
número total de víctimas del atentado. Aquel sábado de verano, la 
estación estaba llena de turistas y la ciudad no estaba preparada para 
un incidente así. No había suficientes ambulancias, y se utilizaron 
autobuses y taxis para transportar a las víctimas heridas a los 
hospitales. El ataque se registró como la peor atrocidad en Italia 
desde la Segunda Guerra Mundial. 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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Fernando Redondo Pavón, sacerdote de la diócesis de Getafe, y 
hasta ahora su Delegado de Migraciones, acaba de ser 
nombrado Director del Departamento de Migraciones de la 
Conferencia Episcopal Española. 

Sustituye en la tarea al dominico Xabier Gómez, recientemente 
designado por el Papa Francisco como Obispo de la Diócesis de 
Sant Feliú de Llobregat, en Barcelona. 

¿Quién es Fernando Redondo? 

Fernando es asturiano de nacimiento, donde pasó su primera 
infancia. Su familia, como tantas otras de la época, vino a 
Madrid cuando, en su caso, el trabajo en la mina dejó de ser 
posible, y acabó instalándose pronto en una barriada de 
Getafe, migrantes entre migrantes. 

Con los Javerianos, muy joven, hizo sus primeras experiencias 
de misión en Bangladesh, uno de esos sitios donde —como le 
hemos oído comentar muchas veces— el primer anuncio es de 
verdad primero y consiste en acoger y dejarse acoger por los 
que son de otra raza, cultura y religión. Su formación teológica 
la realizó entre lo que hoy es la Facultad de San Dámaso y la 
Universidad Pontificia de Comillas, y la ha completado más 
adelante con estudios bíblicos en Jerusalén. 

En la diócesis de Getafe fue siete años capellán de la prisión de 
Valdemoro, aunque la llamada de la misión acabó por llevarle 
durante cerca de quince al Amazonas brasileño a través de la 
Obra para la Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana 
(OCSHA). 

De vuelta a la diócesis ha sido párroco en el barrio de La 
Fortuna de Leganés, un verdadero semillero de riqueza 
multicultural, y ha prestado su apoyo como cura en El Bercial y 
en la Parroquia de La Magdalena 

Desde 2019 ha sido Delegado de Migraciones de Getafe, una 
diócesis en la que uno de cada seis habitantes ha nacido fuera 
de España, y donde los que hoy les reciben en muchos casos 
son familias que un día fueron acogidas cuando llegaron 
buscando un futuro mejor desde otras zonas de la Península. 

Como Delegado ha dado continuidad a la rica actividad de los 
equipos anteriores: la orientación personal y jurídica a los 
recién llegados con el equipo multiprofesional del Hospitalillo, 
el proyecto “Convivir es vivir” de primer alojamiento, la 
atención al grave problema de la Trata, el diálogo interreligioso 
e intercultural, la colaboración con parroquias y otras 
comunidades, el trabajo en red con entidades de ámbito no 
específicamente religioso, etc. 

También ha promovido un Plan Pastoral trienal específico, 
partiendo de la situación real de los municipios de la diócesis y 
en línea con el rico magisterio de Francisco sobre las 
Migraciones y las personas migrantes. Con Fernando, en el 
terreno de la sensibilización pública, también se ha dado forma 
estable a los Círculos de Silencio donde mensualmente se 
denuncian las realidades de discriminación que sufren los 
migrantes, se combaten los bulos con los que se les 
estigmatiza, y se pone en valor su aportación a la vida social y a 
la convivencia. 

La colaboración y el apoyo que ha prestado estos años a Xabier 
Gómez, a quien ahora sustituye, es lo que estamos seguros que 
recibirá también de las Delegaciones y Secretariados de 
Migraciones de las diócesis españolas. Y a ellas, a su vez, él les 
aportará su capacidad de trabajo y el saber hacer aprendido a 
pie de calle aquí y allá para ayudar a construir comunidades 
verdaderamente acogedoras y misioneras, que de eso se trata. 

 

 NUESTROS ASOCIADOS y PREMIADOS EN LOS MEDIOS 

 

Fernando Redondo, nuevo Director del 

Departamento de Migraciones de la Conferencia 

Episcopal Española 

Sustituye al dominico Xabier Gómez, nombrado Obispo de Sant Feliú de Llobregat 

Delegación Diocesana Migraciones. Getafe, 19 oct. 2024 

PREMIO Distinción Solidaria “Falo Cadenas” 2023 
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El repentino fallecimiento a los 67 años del concejal José Francisco 
Torre ha provocado que la familia socialista de Langreo aparque su 
crisis interna para unirse en una muestra de dolor que ha conmovido 
a los muchos amigos y compañeros que deja el edil, desde hace unos 
meses integrado en el grupo municipal de no adscritos. 

La noticia del fallecimiento de Torre, como era conocido 
popularmente este picador jubilado, ha sacudido este martes no solo 
al Ayuntamiento de Langreo, sino a toda la sociedad civil del concejo. 
A lo largo de los últimos años había desarrollado una muy activa 
trayectoria como dirigente vecinal y asociativo, ligado al valle de La 
Nueva. Fue concejal socialista en varias etapas, empezando en el 
primer mandato de Esther Díaz (2003-2007) y ejerciendo como 
concejal delegado de Medio Rural con Carmen Arbesú (2019-2023). 
El estallido de la llamada "guerra del agua" provocó que se diera de 
baja del PSOE y pasara, junto a otros compañeros, al grupo de los no 
adscritos. "Fue una gran persona, íntegra, muy comprometida y un 
socialista de corazón", apuntaban tras conocer su fallecimiento varios 
de sus amigos. 

José Francisco Torre ha fallecido a causa de una pancreatitis que le 
sobrevino repentinamente a finales de la pasada semana y no ha 
podido superar tras ser ingresado de urgencia el sábado en el 
Hospital Valle del Nalón. "Ha sido todo muy rápido e inesperado. 
Estamos destrozados", señalan sus compañeros más cercanos. Pese a 
su reciente alejamiento del partido, en el seno de la familia socialista 
la sensación de pérdida late con fuerza. El que fuera secretario 
general de la agrupación hasta el pasado mes de diciembre, Gregorio 
Lora, reconoce que el golpe ha sido duro: "Era una persona muy 
positiva, un ser humano íntegro y muy comprometido socialmente. 
Estamos muy apenados porque era un gran amigo y un trabajador 
infatigable en favor del concejo". 

Francisco Torre fue picador, primero en el pozo Sotón y luego en 
Candín. "Últimamente estaba muy contento porque había superado 
unos problemas de espalda. Esta noticia nos ha destrozado", señalan 

sus allegados. En el tanatorio de Sama se dieron cita ayer 
representantes de todo el espectro político y una gran cantidad de 
trabajadores municipales. El féretro fue cubierto con una bandera del 
Real Oviedo, ya que el edil era un gran seguidor del principal equipo 
de fútbol de la capital de Asturias. "Siempre veía el lado bueno de las 
cosas. Cuando le preguntaban que tal estaba, respondía que entre 
bien o muy bien, aunque ese día tuviera algún problema", apuntan 
sus amigos. 

La inesperada muerte de Francisco Torre ha golpeado de forma 
especialmente dolorosa en La Nueva. Fue presidente de la asociación 
de vecinos durante más de veinte años en varias etapas: "Fue el alma 
de todo lo que se ha hecho aquí. Gracias a él se hizo el centro social, 
se organizó el concurso de tonada y el mercado tradicional", destaca 
Roberto Abella, uno de sus más estrechos colaboradores. 

Tres días de luto 

El Ayuntamiento de Langreo ha decretado tres días de luto oficial con 
motivo del fallecimiento de Francisco Torre. "Como muestra de 
respeto, las banderas ondearán a media asta en la Casa Consistorial y 
se suspenderá toda actividad institucional durante el periodo de 
luto", apuntaron ayer los portavoces del gobierno local. Los 
miembros de la Corporación expresaron sus "más profundas y 
sentidas condolencias" a los familiares, amigos y compañeros de 
Torre, reconociendo "su dedicación y compromiso con el municipio 
de Langreo". 

La capilla ardiente se instaló ayer en el Tanatorio de Langreo, 
concretamente en la sala 22 de la instalación. El funeral se celebrará 
hoy a las ocho de la tarde en la iglesia parroquial Santiago Apóstol de 
Sama. Previamente, sobre las siete y cuarto, se organizará una 
despedida en la plaza de España. El Ayuntamiento invita a todos los 
ciudadanos a unirse a estos actos en memoria del concejal fallecido, 
"como muestra de respeto y afecto por quien dedicó su vida al 
servicio de esta comunidad". 

 

 

 

 

 LANGREANOS  EN LOS MEDIOS 

 

Langreo llora a Francisco Torre, el edil 

fallecido a los 67 años: "Era un hombre 

íntegro y muy comprometido socialmente" 

Dejó el PSOE por la "guerra del agua" tras ser uno de los socialistas más comprometidos con el concejo y un 

activo dirigente vecinal 

LA NUEVA ESPAÑA, 16 OCT 2024 
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El día gris añadió ayer tristeza a un valle del Nalón que 
despidió a Francisco Torre, edil socialista no adscrito del 
Ayuntamiento de Langreo que fallecía inesperadamente el 
lunes en el Hospital valle del Nalón, donde ingresó días antes 
aquejado de una pancreatitis que no pudo superar. 

A la conmoción de sus compañeros socialistas no adscritos y al 
resto de la Corporación langreana –salvo los ediles del PSOE– , 
que arroparon a toda su familia en este difícil trance, se 
unieron centenares de vecinos y amigos de este picador 
jubilado de 67 años. «Se fue un socialista honrado y cumplidor, 
dejando huérfano al valle de La Nueva», apuntaban unos 
vecinos que recordaban su etapa como dirigente vecinal en 
esta zona rural. 

Las puertas del Consistorio se abrieron para despedir a Torre, y 
su familia y amigos, rotos de dolor, se hicieron a un lado para 
que su familia política le honrase. Destrozados los tres ediles 
socialistas no adscritos le recordaron, sin poder contener el 
llanto; Pamela Álvarez dijo que «Torre era el mejor, ese 
socialista que siempre estuvo luchando por su pueblo, pero no 
se dio el lugar que le correspondía». La edil Melania Montes 
incidió en que «era el grandísimo protector, justo y honesto, 
dedicado a su municipio; los langreanos, por encima de todo». 
Su compañero José Luis García apenas pudo hilar dos palabras 
«agradeciendo a las decenas de vecinos que se acercaron bajo 
la lluvia a despedirle». 

A hombros de los suyos, de su familia socialista, y al son de la 
gaita de su amigo Valentín Fuente, fue llevado del 
Ayuntamiento a una iglesia que se quedó pequeña. No faltaron 
durante el recorrido los aplausos improvisados y algún grito 
amargo de «viva Torre». Rindieron así homenaje al concejal 
que «deja un gran vacío», apostilló el vicealcalde de IU José 

Antonio Cases. Pero fueron muchos los que notaron otro 
vacío, el del «PSOE de Langreo, había más dirigentes del PP y 
de IU que de los nuestros», decíaotro socialista langreano. 

Torre llevaba más de tres décadas trabajando por el concejo. 
Lo hizo desde el movimiento asociativo de La Nueva, donde 
impulsó el Concurso de Canción Asturiana y, desde 2003, en el 
Ayuntamiento de Langreo; primero en el gobierno de Esther 
Díaz y, después, con Carmen Arbesú. 

Federico de Torres Muro (La Felguera 22 de julio de 1957) es el 
hombre fuerte de la diplomacia española ante el Consejo del 
Tratado del Atlántico Norte, la OTAN, (NATO con sus siglas en 
inglés), con sede en Bruselas. El embajador, con el cargo de 
Representante Permanente ante la OTAN, también alberga 
una larga historia con Iberoamérica, a la que guarda un 
especial cariño. No en vano, ha sido embajador de España en 
Ecuador (2008-2012), y en El Salvador (2017-2020), además de 
haber estado destinado en Argentina. Uno de los factores que 
diferencian la carrera del diplomático langreano es su 
formación como licenciado en Geografía e Historia, a 
diferencia de la mayor parte de sus colegas, que proceden del 
mundo del Derecho. Desde que ingresó en la carrera 
diplomática, en 1985, también ha estado destinado en las 
representaciones diplomáticas españolas en Libia, Reino Unido 
y Marruecos, donde desempeñó el puesto de Consejero 
Cultural y de Cooperación. Además, fue director del Gabinete 
del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores y para 
Iberoamérica, y hasta septiembre de 2008 fue director del 

 

Francisco Torre, «un 

socialista al que no se le 

dio el lugar que le 

correspondía» 

Langreo despide al concejal no adscrito que falleció el 

lunes de forma inesperada por una pancreatitis 

EL COMERCIO, 17 de octubre 2024 

 

Federico de Torres, un 

langreano en la OTAN: “El 

orden internacional 

creado tras la II Guerra 

Mundial corre serio 

riesgo” 

El Representante Permanente de España ante el 

Consejo del Tratado del Atlántico Norte, nacido en 

La Felguera en 1957, acumula una carrera 

diplomática de cuarenta años en la que fue, entre 

otros cargos, embajador en Ecuador y El Salvador 

LA NUEVA ESPAÑA, 21 OCT 2024 
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Gabinete del Secretario General de la Presidencia del 
Gobierno. Antes de incorporarse a su actual puesto en 
Bruselas fue director general de Estrategia, Prospectiva y 
Coherencia, y Director General de Política Exterior y Seguridad. 
Federico de Torres afronta la etapa final de su carrera, un 
intenso periplo del que se siente satisfecho. 

-Como diplomático es un observador privilegiado de la 
realidad internacional. ¿Vivimos una época especialmente 
convulsa? 

-En mi opinión todas las épocas han tenido sus conflictos y 
tensiones. Es posible que nuestra percepción de que vivimos 
en una más convulsa que otras se derive de que tenemos 
acceso a más información en términos de cantidad y también 
de inmediatez. Pero en este punto también hay que decir que 
esa información que no siempre es precisa y en algunos casos 
es manipulada. 

-Una cuestión especialmente sensible en material de 
seguridad, donde usted se mueve… 

-Desde luego. En cualquier caso, lo que es irrefutable es que 
grandes cuestiones como la pobreza, la desigualdad o el 
cambio climático son los retos que marcan actualmente el 
mundo en que vivimos. 

-Nació en La Felguera. ¿Qué espacio ocupa en su vida esa 
vinculación con Asturias? 

-Tengo siempre presente mi carácter de persona nacida en 
Asturias y también con estrechos vínculos familiares con 
Galicia. Son raíces que he procurado preservar y trasladar a 
nuestros hijos en una trayectoria que me ha llevado a vivir 
fuera de Asturias la mayor parte de mi vida, como les ocurre a 
la mayoría de los diplomáticos. 

-Llegó al Cuerpo Diplomático español desde la carrera de 
Geografía e Historia, algo poco habitual… 

-Efectivamente, estudié Geografía e Historia en la Universidad 
Complutense de Madrid y a la vez mis padres se preocuparon 
de que tuviéramos una buena formación en inglés y francés, lo 
cual me abrió la posibilidad de optar al ingreso en la carrera 
diplomática. Antes pasé por un proceso de preparación de 
materias jurídicas y económicas que, sobre todo en el caso de 
las primeras, no había estudiado durante mi carrera 
universitaria. Así que, poco a poco, lo que nació producto de la 
atracción que yo sentía por conocer países y culturas distintas 
de la nuestra evolucionó y se completó con un compromiso 
con el servicio público que mantengo intacto como el primer 
día. 

-Esa endogamia que tradicionalmente se vincula a la carrera, 
¿es cosa del pasado o es más mito que realidad? 

-Permítame que le diga que yo no tengo en absoluto la 
percepción de que la nuestra sea una carrera endogámica, 
sobre todo en lo que respecta a las nuevas generaciones. Ese 
espíritu de “cuerpo” se debe más bien a la especificidad de 
nuestra experiencia vital, que es forzosamente singular por los 
cambios de puestos y destinos que experimentamos de forma 
constante. Todas esas circunstancias que afectan a tu vida 
familiar y personal, te llevan a compartir experiencias y 
consejos con gente que ha vivido situaciones parecidas. Desde 
ese punto de vista igual sí lo puedo entender. 

-Es Embajador de España en la OTAN, uno de esos puestos 
que tienen una aureola especial. ¿Supone la culminación 
ideal su carrera? 

-Este puesto me llega en la última fase de esta carrera que 
inicié en 1985, hace casi 40 años, que se dice pronto. Estoy 
muy honrado de representar a España en esta Alianza político -
militar de democracias que acaba de cumplir 75 años de 
existencia. 

-Y desde ese puesto de observador privilegiado, ¿Qué ve? 

-Muchas cosas, cómo se puede imaginar…pero por hacer un 
resumen creo que vivimos momentos complejos derivados de 
la agresión militar de Rusia a Ucrania. Esto hace que mi trabajo 
se desarrolle en circunstancias complejas, del mismo modo, 
eso lo hace particularmente interesante. 

-¿Qué distingue a un asturiano cuando ejerce su profesión 
fuera de España? 

-Las circunstancias históricas, económicas y sociales de 
Asturias han llevado a muchos asturianos a ejercer su 
profesión fuera de España. Todo esto, como sabemos, tiene su 
reflejo sobre todo en Europa y América Latina donde muchos 
asturianos han contribuido al desarrollo de sus sociedades de 
acogida con su laboriosidad y su capacidad de integración. 
Esos rasgos no son exclusivos de los asturianos, pero nosotros 
los tenemos. 

-Le habrán pasado miles de cosas curiosas e interesantes, 
¿alguna que recuerde en particular? 

-A lo largo de mis casi 40 años de ejercicio profesional he 
vivido situaciones muy diversas, algunas dramáticas como los 
bombardeos de Trípoli y Bengasi en 1986. Otras han sido muy 
gratificantes y emocionantes como visitas de miembros de 
nuestra Familia Real a Buenos Aires, Quito y Estrasburgo o de 
Presidentes de Gobierno a la República Argentina o 
Marruecos. 

-¿Y en una dimensión más personal? 

-También he tenido la posibilidad de experimentar la emoción 
que transmite esa dimensión universal de nuestra cultura: el 
Ballet Nacional de España en el Teatro Mohammed V de 
Rabat; Joan Manuel Serrat en Buenos Aires; Víctor Manuel y 
Joaquín Sabina en Quito o Joaquín Cortés en el Royal Albert 
Hall de Londres…son experiencias inolvidables.  

-Si tuviera que destacar ese gran cambio que han 
experimentado las relaciones internacionales en estos años, 
¿hacia dónde decantaría la balanza? 

-Creo que estamos en un momento en que el orden 
internacional basado en las reglas que se configuraron después 
de la Segunda Guerra Mundial corre serio riesgo, eso es algo 
que salta a la vista. 

-¿Y? 

-Bueno, está claro que se percibe una vuelta de las políticas de 
poder. Además, todo esto ocurre cuando los Estados no son 
los únicos actores a tener en cuenta en un escenario 
internacional. El tablero se diversifica y eso lo hace más 
complejo, claro. 

-¿La carrera diplomática ha sido lo que usted esperaba?  

-Personalmente estoy muy satisfecho con mi experiencia 
profesional. La carrera también me ha permitido formarme a 
la vez que ejercía las funciones propias de mis obligaciones en 
cada momento. Tal como siempre me recordaba uno de mis 
maestros, ésta es más una carrera de fondo que de velocidad. 
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La langreana Trinidad Fernández no ha tenido una vida fácil. 
Escapó de la guerra civil en un barco con destino a Francia a 
los 12 años, quedó huérfana poco tiempo después de regresar 
a España y perdió a su marido en un accidente en la mina. El 
camino ha sido intenso y también largo. El pasado miércoles 
celebró cien años y disfrutó de la fiesta sorpresa que organizó 
su familia en la residencia de personas mayores de Gijón en la 
que vive desde hace un año. Tiene que desplazarse en silla de 
ruedas –peaje de la rehabilitación de una reciente rotura de 
cadera– pero, por lo demás, goza de buena salud. ¿El secreto? 
"No bebo ni fumo y hasta los ochenta años iba a nadar a la 
piscina. Ah, y vivía en un quinto sin ascensor, que también 
ayuda", bromea "Tatá", apelativo por el que la llaman 
cariñosamente sus familiares. 

Fernández, la mayor de cuatro hermanos, dejó La Nueva en 
1937 y fue a parar a un campamento en Francia, antes de ser 
acogida por una familia, con la que seguido en contacto a lo 
largo de toda su vida. Al término de la guerra civil, regresó a 
Langreo y, poco después, sin haber llegado a la veintena, 
contrajo matrimonio con un oficial de las tropas nacionales. 
"Aquello cayó como una bomba en casa. Decían que me había 
casado con el enemigo, pero él no era militar profesional. Él 
era andaluz y simplemente cayó en la zona del otro bando", 
relata. Su marido abandonó el ejército en cuanto pudo para 
trabajar como minero en La Camocha. 

"Tatá" perdió joven a sus padres –él, barrenista en Carbones 
de La Nueva, por un accidente en la mina, y ella por 
enfermedad– y pasó a convertirse en la figura materna para 
sus tres hermanos pequeños: Ramonita, Juan y Pepita. Esta 
última viajó con su hija Ana desde Bélgica, donde residen, para 
no perderse el cumpleaños. 

La ya centenaria langreana tuvo un hijo residiendo ya en Gijón 
y quedó viuda al morir su marido de silicosis, cuando tenía 45 
años. Compartió el cuidado de su hijo con el de los hijos y 
después los nietos de sus hermanos. 

No es de extrañar que sea tan querida por su familia, que le 
tributó una fiesta sorpresa en su residencia. Lo habían 
preparado todo en una cafetería próxima, pero la borrasca 
"Kirk" frustó la salida. Podrán hacerlo el próximo año, para 
celebrar los 101. 

Aquilino Moral ya es eterno en Langreo. La Fundación Andreu 
Nin descubrió ayer una placa, colocada sobre una piedra, que 
rendirá homenaje perenne al histórico luchador del 
movimiento obrero. La placa está en la plaza del barrio de La 
Pomar, en La Felguera, que desde febrero lleva el nombre de 
Aquilino Moral. La actividad forma parte de los actos 
organizados por la Fundación Andreu Nin con motivo de los 90 
años de la Revolución del 34 en Asturias, que se celebran tanto 
en Mieres como en Langreo. 

La placa está dedicada a la memoria de Moral y de "las 
mujeres y hombres que, como él, lucharon por la justicia social 
y la emancipación de la clase trabajadora". Aquilino Moral, 
felguerino y militante de la CNT y el POUM, fue uno de los 
personajes más destacados del movimiento obrero en el valle 
del Nalón hasta su fallecimiento en 1979. También colaboró 
con varias iniciativas culturales, entre ellas, la Sociedad de 
Festejos "San Pedro" y la asociación de Antiguos Alumnos de 
La Salle 

El acto de ayer fue presentado por Rosa Prieto, miembro de la 
Fundación Andreu Nin. Angelita Cueva, edil de Cultura y 
Memoria Democrática de Langreo, recordó a Moral como un 
hombre "justo y admirable", un "adelantado a su tiempo, 

 

"Tatá", la "niña de la 

guerra" centenaria: la 

langreana Trinidad 

Fernandez festejó sus 

cien años 

Fernández, que huyó a Francia en 1937 y volvió al 

acabar el conflicto, celebró sus cien años con una 

fiesta sorpresa 

LA NUEVA ESPAÑA, 11 OCT 2024 

 

Aquilino Moral, eterno en 

La Felguera: una placa 

rinde homenaje al 

histórico militante de la 

CNT fallecido 

También se homenajea a "las mujeres y hombres que 

lucharon por la justicia social" 

LA NUEVA ESPAÑA, 12 OCT 2024 
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cargado de humanidad, que dejó un legado que nos inspirará 
siempre". 

José Manuel Barreal, en nombre de la familia de Moral, 

agradeció el homenaje y leyó un texto de Alba García Torre, 

militante de la CNT, en el que la autora aludió a la revolución 
de octubre del 34 como "un sueño de emancipación" que 

buscaba transformar "una realidad profundamente injusta". 

Miguel Ángel Fernández, miembro de la Fundación Andreu Nin 
y autor de un libro biográfico sobre Moral, aseguró que hay 

que seguir reivindicando octubre del 34. "Un vecino al que me 

encontré en el portal me decía si todavía estábamos en esto. Y 

sí, no solo estamos en esto sino que lo celebramos. Muchos 

que dicen que hay que pasar página lo que quieren es 

arrancarla de la historia", señaló, para demandar al 
Ayuntamiento un "aula de la memoria democrática" para 

investigar y divulgar la trayectoria de figuras como el propio 

Aquilino Moral, Valentín Ochoa, Antonio Cienfuegos o José 

Loredo. 

 

 

 

 

 

 

 

La estatua de David Villa vuelve a dar juego en Langreo. La 
pieza, situada en la calle Alférez Argüelles de La Felguera, tuvo 

que ser retirada en julio por motivos de seguridad, ya que se 

tambaleaba por problemas de sujeción. En la mañana de este 
lunes se acabó la espera y volvió a su emplazamiento tras las 

mejores efectuadas en su base por el autor de la obra, el 

escultor langreano José Luis Iglesias Luelmo. "Ahora ya va a 
aguantar más que las pirámides. Ya no la mueve ni el huracán 

Milton", bromeaba Luelmo, que se encargó de supervisar 

todo el proceso. 

La colocación de la estatua del futbolista de Tuilla,  uno de sus 

principales reclamos fotográficos para vecinos y turistas desde 

su inauguración en diciembre de 2022, congregó a numerosos 

curiosos que no quisieron perderse detalle del proceso. Llegó 

a media mañana desde el taller de Luelmo cargada en un 

camión-grúa municipal. Tres operarios, con el apoyo del 
propio escultor, se encargaron de colocarla en su 

emplazamiento y de fijar al suelo, con un compuesto químico 

altamente resistente. Se trata de una pieza de 250 kilos de 

peso. 

"A la pieza le hemos colocado unas barras de bronce en las 

piernas y se ha macizado todo con un compuesto químico 
especial que le va a dar mucha consistencia. También lo he 

vuelto a pulir y a darle una pátina de bronce. Y también le di 

una capa de barniz para que el brillo aguante más tiempo", 
señaló el artista langreano, que añadió: "Le hemos echado un 

cemento químico y eso ya no lo mueve nadie. Ni el Milton", 

indicó con humor Luelmo, si bien animó a vecinos y turistas a 
ser respetuosos con la pieza. "Puedes tocarla o hacerte fotos 

con ella, pero hay que cuidar la escultura. No colgarse de ella 

ni empujarla. Hay que mimarla un poco entre todos". 

Inauguración 

Desde su inauguración, ha sido habitual que la escultura fuera 

objeto de la "efusividad" de los aficionados. De hecho, la 
pelota que forma parte del conjunto escultórico también se 

desprendió pocos días después de la inauguración. Fue 

tratada con el mismo compuesto que se ha utilizado ahora, 

sin que haya vuelto a moverse. 

La pieza se inauguró en diciembre de 2022, con la asistencia 

del propio futbolista, que en 2008 recibió la distinción de Hijo 
Predilecto de Langreo. El Ayuntamiento hizo el encargo de la 

obra al artista local José Luis Iglesias Luelmo, que estuvo 

estudiando fotografías de Villa para ir trazando la imagen final 
de la pieza, antes de ponerse manos a la obra. El futbolista 

aparece representado en movimiento y viste la camiseta de la 

Selección española de fútbol con el número 7 a la espalda, el 
dorsal que lució el delantero con la Roja y con el que 

conquistó la Eurocopa 2008 y el Mundial de Sudáfrica 2010. 

 

 

 

La estatua de David Villa 

vuelve a Langreo tras tres 

meses retirada por 

"lesión": "Ahora ya no la 

mueve ni el Milton" 

La pieza ha sido reforzada con barras de bronce y un 

compuesto químico especial para evitar los 

problemas de sujeción 

LA NUEVA ESPAÑA, 14 OCT 2024 
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La música vocal está de luto tras perder este lunes a uno de 

sus referentes, José Roberto González Zapico, miembro 

fundador del "Cuarteto Torner" y exintegrante también del 
Coro Santiaguín y del Coro San Andrés "Sergio Domingo". 

Fallecido a los 85 años en su Langreo natal, los que le 

conocieron destacan de él su gran voz, su pasión por la 
música y su sentido del humor. 

González fue conocido, sobre todo, por ser uno de los 
componentes del prestigioso "Cuarteto Torner", formación 

nacida en 1983 y que se mantuvo activa hasta 2018, fecha en 

la que abandonó los escenarios por el fallecimiento de otro 
de sus integrantes, Emilio García. A lo largo de esos 35 años, 

la formación grabó 46 discos, protagonizó 2.135 actuaciones 

dentro y fuera de España y obtuvo numerosos premios y 
reconocimientos, entre ellos el de "Asturiano del mes" de 

octubre de 2008 de LA NUEVA ESPAÑA por su labor en la 
defensa de la música popular. 

Los inicios en la música de González, natural de Ciaño, fueron 

tempranos. Formó parte del coro del colegio de La Salle del 

distrito langreano y, posteriormente, formó parte durante un 
cuarto de siglo del Coro Santiaguín. En 1983 fundó el 

"Cuarteto Torner" junto al también tenor Luis Estada; Arsenio 

Fernández-Nespral (barítono); y Emilio García (bajo). 
Además, desde 1995 y durante cinco años, compaginó su 

presencia en el cuarteto con su paso por el Coro San Andrés 
"Sergio Domingo" de El Entrego. 

Profesionalmente, empezó a trabajar en las oficinas del pozo 

Samuño y fue oficial de topografía en Hunosa hasta su retiro, 
en 1992. Gran aficionado al fútbol, pasión que combinaba 

con la música, destacó en su juventud como extremo 

izquierda y era gran aficionado del Unión Popular de Langreo, 
el Real Oviedo y el Real Madrid, según relata el que fuera su 

compañero en el "Cuarteto Torner", Arsenio Fernández-

Nespral. "Era una persona con un gran sentido del humor, 
que conectaba muy bien con el público y con la gente en 

general por esa forma de ser tan abierta que tenía. A nivel 

musical, poseía una gran voz y muy buen oído, lo que le 
permitía coger cualquier pieza al vuelo. Es una pérdida 
enorme". 

En términos similares se pronunció su otro compañero en el 

«Cuarteto Torner», Luis Estrada. «Roberto era un cantador 

que se acoplaba a cualquier coro. Tenía una segunda voz 
como tenor perfecta. En el cuarteto nuestras voces 

empastaban muy bien. Estuvimos 35 años juntos y los 

recuerdos son muy buenos». Tuvieron tiempo de conocerse 
bien dada la gran cantidad de ensayos y actuaciones que 

compartieron. «Recuerdo que un año tuvimos 92 actuaciones 

en un mes, cantando hasta dos y tres veces al día y siempre 
existió entre nosotros muy buena camaradería y ahí radicaba 

también parte del éxito. Como todos nosotros, Roberto 

disfrutaba cantando». Al igual que hizo Fernández-Nespral, 
Estrada destacó la simpatía y el gran sentido del humor de 

González. «Era muy buena persona y disfrutó mucho de la 
música y de la vida». 

También la Federación de Coros de Asturias (Fecora), a través 

de su presidente Marcelino Martínez, «Santi», resalto el 
legado de Roberto González. «Ser uno de los pilares del 

‘Cuarteto Torner’ ya es algo muy importante para la música 

en Asturias porque son una referencia de la tradición musical 
en la región. También fue un integrante sobresaliente de los 

coros San Andrés y Santiaguín, un hombre dispuesto siempre 

a contribuir a que la música coral tuviese siempre el nivel que 
tiene en Asturias y que hacía siempre fácil el trabajo a los 
directores con los que cantó». 

 

 

Fallece a los 85 años el 

cantante langreano 

Roberto González, 

integrante del "Cuarteto 

Torner" 

Trabajó como topógrafo en Hunosa, era gran 

aficionado al fútbol y también formó parte del Coro 

Santiaguín y del Coro San Andrés 

LA NUEVA ESPAÑA, 28 OCT 2024 
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  En 1948, en La Nueva, había un club de fútbol. Se llamaba La 

Estrella. Un grupo de trabajadores del pozo San Luis decidió que ya 

era hora de poder competir oficialmente contra ellos y decidieron 

poner en marcha otro club oficial para jugar en categoría regional. 

Ahí nació el San Luis, un equipo que llegó a Regional Preferente, pero 

que en la década de los años 70 desapareció. O, más bien, «se quedó 

dormido». Porque un grupo de vecinos de esta localidad langreana 

ha decidido resucitarlo para salir a competir en Tercera Asturfútbol, 

dándole una nueva vida a un club que fue un referente en la zona. 

«Hay mucha ilusión, sobre todo entre la gente mayor de cincuenta 

años, que conocieron al equipo. Era gente que viajaba con el club y lo 

viven con muchas ganas», relata Alejandro Blanco, uno de los 

promotores de esta iniciativa y que ocupa el cargo de secretario de la 

entidad. 

Este joven, que jugó al fútbol en varios equipos, siempre estuvo 

interesado en el San Luis. Sus abuelos trabajaron en el pozo y sobre 

todo el materno le contaba historias del equipo que se formó por 

iniciativa de un grupo de mineros. Tanto le picó el gusanillo que el 

año pasado editó un libro que recoge la historia de este deporte en la 

zona, aunque se centra en este equipo. «Empezamos a hablar con la 

gente y al final logramos sacar el club adelante». 

La historia del San Luis está muy ligada a un pozo que estuvo activo 

hasta 1969 y que luego, en el periodo que llega hasta el año 2000, se 

ocupó en actividades auxiliares para otras explotaciones de carbón. 

Con la mina a pleno rendimiento nació el equipo de fútbol y por él 

fueron pasando sucesivas generaciones de trabajadores hasta que la 

actividad extractiva empezó a apagarse. A finales de los años 60 la 

entidad ya empezó a fichar a jugadores de otras zonas, «gente con 

experiencia» que había jugado en más equipos. Estas incorporaciones 

llevaron al San Luis a Regional Preferente, categoría en la que 

recibieron y visitaron al Sporting Atlético de José Manuel Díaz Novoa, 

al Oviedo Vetusta y al Real Avilés Industrial, al que lograron vencer en 

su campo, La Llosona. 

Hitos 

En aquellos años era habitual ver a Vicente Miera en los 

entrenamientos. El San Luis se había convertido «en el filial del 

Langreo», club al que entrenaba el reputado preparador, cabeza 

visible del mejor Sporting de la historia y el seleccionador que llevó a 

España a ganar su primer oro olímpico en esta disciplina. 

Pocos años antes de su desaparición, el San Luis coqueteó con la 

posibilidad de subir a Tercera. «En 1973 estuvieron toda la 

temporada en los puestos de arriba, pero al final no jugó el 'play off'. 

Era muy complicado mantener al club en esa categoría». En 1978 el 

club desaparece. Se tomó la decisión de que el dinero que se 

empleaba en la entidad debía repartirse en otras actividades, no solo 

en el fútbol, y se deshizo. «La gente del pueblo intentó volver a 

inscribirlo, pero ya se había pasado el plazo». 

Ahora, 46 años después, el San Luis volverá mañana, a partir de las 12 

horas, a disputar un partido oficial. Lo hará en su campo, La Llosona, 

en un partido contra el Iberia de Bimenes. «De niño iba a los partidos 

y acabé metiéndome en esto porque soy un romántico del fútbol. Salí 

del Riaño por un malentendido y me llamaron varios equipos, pero 

me vine aquí porque me ilusiona mucho este proyecto», afirma 

Marco Iglesias, entrenador del San Luis, que se marca como objetivo 

tratar de alcanzar el 'play off'. 

El partido será una fiesta y no solo por el regreso del equipo, también 

por recuperar una instalación que estaba «en muy malas 

condiciones». Este campo cumplirá el próximo año su centenario. En 

1925 aparecen los primeros registros de partidos disputados en esta 

instalación, nacida de una antigua escombrera de Hunosa. «Era el 

único espacio plano que había en la zona». Abandonado durante 

años, los responsables del club ultiman su puesta a punto. «En 2003 

Hunosa hizo una remodelación, pero en 2008 robaron todo lo que 

había allí. Hemos tenido que rehacerlo todo». 

Con el césped resembrado y un lavado de cara, jugadores, cuerpo 

técnico, directiva y vecinos de La Nueva volverán a disfrutar del 

equipo de su localidad después de 46 años de espera. El camino para 

llegar a esta meta no ha sido sencillo. «Cuando íbamos a pedir 

colaboraciones, pocos nos querían ayudar porque pensaban que no 

saldría adelante». 

Lograron los cerca de 16.000 euros que han hecho falta para cubrir 

los gastos de arreglo del campo y puesta en marcha del club, la 

complicidad de mucha gente, entre ellos el San Esteban, que les da 

«todas las facilidades» para entrenar en el Ramón Secades, y el 

apoyo del Ecomuseo Minero Valle de Samuño, su patrocinador 

principal. Ahora solo queda volver a competir, a enganchar a los 

vecinos de la localidad y revivir la historia de un club pegado como 

pocos a la que es su tierra de origen. 

 

  

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

Un histórico regresa a la 

cuenca del Nalón 

Refundación. Vecinos de La Nueva recuperan el San 

Luis, un club fundado por mineros de este pozo que 

'murió' en 1978, pero que volverá mañana a disputar 

un partido oficial 

EL COMERCIO, 12 de octubre 2024, 
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El colegio San Antonio La Salle del distrito langreano de Ciaño 
cerraba sus puertas el 31 de agosto de 2018. Tras seis años sin 
uso parece que la consejería de Salud ya trabaja en un 
proyecto que le devolverá la vida al emblemático centro 
creado para escolarizar a los hijos de los trabajadores de 
Hunosa en 1941. El colegio se convertirá finalmente en un 
centro de Salud Mental, un servicio que en la actualidad se 
ofertan en las dependencias del Sanatorio Adaro, y que según 
los usuarios resulta insuficiente. 

Un nuevo proyecto será ambicioso, ya que a la par que 
mejorará las actuales dependencias, según ha podido conocer 
EL COMERCIO se pretende incluir un área específica para niños 
y adolescentes, en la que los especialistas podrían tratar 
temas tan delicados como el acoso escolar o el suicidio. 
Además, se llevarían a cabo programas de atención a las 
adicciones y la rehabilitación laboral de personas con 
problemas de salud mental.  

Desde Salud se defiende desde hace meses esta posibilidad se 
defiende que «sería una oportunidad de ensayar un nuevo 
modelo de atención a la salud mental, flexible, respetuoso y 
adaptado a las necesidades de las personas usuarias. Un 
modelo que priorice la intervención comunitaria, el 
acompañamiento terapéutico, el apoyo familiar o la inclusión 
laboral y social». 

Se trata de un proyecto que «intentaremos madurar 
rápidamente, ya que la obra podría beneficiarse de la 
financiación para infraestructuras y equipamientos de salud 
mental comunitaria que implica una cofinanciación por parte 
del Ministerio de Sanidad. También se exploran otras vías de 
captación de Fondos Europeos y otras formas de financiación 
en el marco de la transición y desarrollo sostenible de las 
comarcas mineras», explicaron 

La idea parece que ya está madura y esta misma semana 
trasladaron a sindicatos UGT y Comisiones Obreras la 

intención de adecuar este espacio y convertirlo en un centro 
de salud mental que lleva años siendo demandado en la 
comarca del Nalón por los colectivos sociales y los propios 
vecinos. 

El nuevo centro está enmarcado en el Plan de Salud Mental 
presentado en 2023 que contempla la construcción de tres 
«grandes» infraestructuras asistenciales, una de ellas en el 
valle del Nalón. Los tres centros estaban presupuestados, en 
casi 30 millones de euros. Respecto, al del Nalón, se indicaba 
que el proyecto se desarrollará entre 2025 y 2029. Con un 
coste aproximado de seis millones de euros, que podría ser 
inferior al aprovechar la estructura del anterior centro 
educativo 

Sin daños estructurales 

El edificio ha sufrido numerosos daños en los últimos años. 
Loa actos vandálicos han sido constantes han desaparecido 
cristales, marcos de ventanas, cañerías y cualquier cosa que se 
pudiese utilizar o vender. 

El complejo es propiedad de Patrimonio que realizó en 2021 
una primera inspección al antiguo centro educativo y precisó 
que «ya se constataron una serie de cuestiones que tienen 
que ver con su falta de uso, como la aparición de vegetación 
descontrolada en los espacios libres, así como la desaparición 
de ventanas que podría traer una mayor entrada de humedad 
y agravarse su proceso de deterioro». Pero remarcó que el 
estado general del edificio es aceptable, así como su 
techumbre; «no se aprecian daños estructurales 
importantes». 

Han pasado tres años desde dicho informe en los que los actos 
vandálicos no han cesado, por lo que los daños en el edificio 
han ido aumentando, a pesar de que los vecinos llevan 
alertando de ello desde su cierre hace ya seis años 

  

 

Sanidad convertirá el colegio de La Salle de Ciaño 

en un centro de Salud Mental 

El Principado tiene la intención de aumentar los servicios creando un área especial para atender a niños y 

jóvenes 

EL COMERCIO, 25 de octubre 2024, 
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El traslado del personal al nuevo Palacio de Justicia de Langreo 
(que agrupará las sedes judiciales que actualmente se 
encuentran dispersas por el centro urbano de Sama) se 
realizará por fases, aunque la previsión es que todo el proceso 
se complete en un plazo aproximado de tres semanas. La 
nueva instalación comenzará a funcionar a mediados del 
otoño y el Juzgado de lo Penal y la Fiscalía serán los primeros 
departamentos que estrenarán las nuevas dependencias, 
ubicadas en la confluencia de la calles La Nalona y Alonso 
Nart, en Sama. 

El Palacio de Justicia de Langreo, un edificio acristalado de 
moderno diseño, dará cabida a las cuatro sedes judiciales 
dispersas por el casco urbano de Sama: dos juzgados de 
Primera Instancia y la Fiscalía, que están en la calle Dorado; 
otro juzgado de Instrucción en la Víctor Felgueroso; y el de lo 
Penal en la plaza Nespral. 

Responsables de la Viceconsejería de Justicia del Principado 
señalaron que se ha diseñado un plan para completar el 
traslado de manera que afecte los menos posible al 
funcionamiento de los diferentes departamentos. De esta 
forma, los primeros en cambiar de ubicación, coincidiendo con 
la apertura del nuevo edificio (prevista para el mes de 
noviembre), serán el juzgado de lo Penal y la Fiscalía. Después, 
detallaron los responsables regionales, se irán sumando de 
forma progresiva los juzgados de Instrucción, a medida que 
vayan completando la semana en la que cada uno de ellos está 

de guardia. De esta forma, el proceso prevé completarse en 
un plazo aproximado de tres semanas. 

La nueva instalación era muy demandada por los vecinos y por 
los profesionales de la justicia. En un principio, estaba previsto 
que las obras terminasen a finales del año pasado, aunque 
finalmente se llevaron a cabo una serie de modificaciones en 
el proyecto para adecuar las dependencias a las necesidades 
de los profesionales. 

Obras 

Los trabajos de construcción se iniciaron en enero de 2022. Se 
pusieron en marcha doce años después de que el 
Ayuntamiento cediese el solar de Sama donde se levantará el 
edificio. En ese tiempo se redactaron dos proyectos 
diferentes. La empresa Ferrovial Construcción ha sido la 
encargada de desarrollar los trabajos. El coste se eleva a 
6.198.457 euros. El inmueble cuenta con una superficie de 
3.362 metros cuadrados, duplicando el tamaño de las tres 
sedes judiciales actuales. 

El cambio de ubicación permitirá superar los problemas de las 
salas actuales. La memoria sobre la actividad judicial en la 
región en 2022 elaborada por el Tribunal Superior de Justicia 
de Asturias (TSJA) censuró las «deficiencias» en los juzgados 
langreanos. Las salas actuales, especialmente la número 3 de 
primera instancia y la de lo Penal, «son totalmente 
inadecuadas», según el documento. 

 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

El traslado del personal al nuevo Palacio de 

Justicia de Langreo se hará en noviembre y 

por fases 

La mudanza empezará por la Sala de lo Penal y la Fiscalía, y seguirá con los tres juzgados de instrucción l El 

proceso durará tres semanas 

LA NUEVA ESPAÑA, 01 OCT 2024 
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Siendo una reunión de fotógrafos tendría sentido que alguna 
de las imágenes tomadas por ellos valiese más que las 
alrededor de dosmil palabras que tendrá este texto. Pero en 
ocasiones la emoción obliga a posar la cámara y observar, sin 
objetivos por medio. Es lo que ocurrió este viernes en la v isita 
de los fotógrafos que participan en el encuentro astur-coreano 
organizado en Langreo por la asociación Asemeyando. Todos 
estaban citados en el Ayuntamiento para ser recibidos por el 
Alcalde, Roberto Marcos García, pero antes de entrar al 
edificio, la joven Park Young Sam comenzó a llorar 
desconsolada abrazada a la concejala de Cultura, Angelita 
Cueva. 

Lo que contaron luego unos y otros había quedado ya más que 
claro en esas lágrimas. Los coreanos encontraron en Langreo 
un "lugar especial" en el mundo. Así lo definía el divertido Kim 
Pung Young. "He estado varias veces en España, en el Sur, en 
el Este y en el Oeste, pero Asturias y Langreo son un lugar muy 
especial, por sus gentes, por sus paisajes...", relataba el 
coreano. 

El cariño que los coreanos han cogido a sus amigos langreanos 
quedó patente en los regalos que llevaron para entregar a las 
autoridades. Había intriga por ver que había dentro de 
aquellos paquetes envueltos con tanta delicadeza. Pues arroz, 
arroz de la granja del marido de Park Young Sam. Un arroz 
cultivado con el mismo mimo que ella volvió a envolver los 
pañuelos con unas telas preciosas. "Cada pico de la tela es un 
punto cardinal y cada nudo representa la unión entre 
personas", explicaba ceremoniosa Kim Hye Won mientras lo 
inmortalizaba todo con su Leica. 

Otros "enamorados de Asturias, de sus paisajes y de sus 
gentes", hasta el punto de plantearse vivir en Langreo llegada 
la jubilación, los dominicanos Carlos Leal y Sara Jacquet, 

hicieron las veces de traductores, aunque no era muy 
necesario ya que coreanos y langreanos se entendía con las 
miradas y los gestos, (y también con el traductor de Google). 

El estudio olfatométrico con el que el Ayuntamiento de 
Langreo pretende acreditar de manera objetiva el origen del 
foco de malos olores y plagas de moscas en La Felguera no 
será barato. Ni tampoco rápido. Los trámites para proceder a 
la contratación de una empresa de "profesionales 
olfateadores" que se ocupará de rastrear el punto de partida 
de los olores están en una fase inicial, pero el gobierno local ya 
tiene una estimación del coste que puede suponer la 
contratación del estudio, que rondará los 30.000 euros. 
Además, su elaboración podría "durar meses" debido a la 
singularidad de la metodología que debe emplearse. 

El Ayuntamiento tiene en el punto de mira, como presunta 
responsable de los malos olores, a una empresa del entorno 
de Valnalón, a la que desde el departamento municipal de 
medio ambiente se le exigieron medidas correctoras. La 
empresa, sin embargo, que ellos no son la causa de esos malos 
olores y por tanto no tomarán todas las medidas exigidas. Por 
ello, el Consistorio langreano decidió buscar herramientas que 
sirvan para tener "pruebas objetivas" que acrediten la autoría. 

El alcalde de Langreo, Roberto García, ya reconoció a 
principios de este mes que "tenemos un problema bastante 
serio en La Felguera y los vecinos están demostrando una gran 
paciencia soportándolo de una manera estoica". "Estamos 
sufriendo unos olores que son total y absolutamente 
insoportables" y "tendremos que ir a unas pruebas objetivas 

 

Langreo tiene buena 

imagen en Corea: "Es un 

lugar especial por su 

gente y sus paisajes" 

Fotógrafos del país asiático y de República 

Dominicana participan en un intercambio artístico 

organizado por Asemeyando 

LA NUEVA ESPAÑA, 05 OCT 2024 

 

El Ayuntamiento de 

Langreo pagará 30.000 

euros al grupo de 

olfateadores que rastreará 

los malos olores 

Los profesionales siguen una rigurosa metodología 

en diferentes condiciones meteorológicas y su 

investigación puede durar meses 

LA NUEVA ESPAÑA, 14 OCT 2024 
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que nos permitan determinar claramente de dónde procede 
ese olor", expuso el regidor. 

El proceso para obtener esas pruebas objetivas no será 
sencillo. "El primer paso es contratar el estudio, que llevará un 
tiempo que intentaremos agilizar lo máximo posible. Y 
después, en lo que es la realización del propio estudio, se 
habla de meses, porque es una metodología que lleva su 
tiempo", si bien aún no hay un plazo estimado concreto, 
argumentó José Antonio Cases, edil de Urbanismo y Medio 
Ambiente de Langreo. Según el estudio que mejor encaja a 
juicio del Ayuntamiento, varios olfateadores se pondrían "en 
los sitios en los que hay denuncias de malos olores, para 
identificar ese olor en diferentes días y condiciones, con 
viento, sol, o lluvia, hasta llegar a la fuente". 

De forma paralela, mientras se concreta una solución, los 
vecinos están planeando movilizarse para "meter presión" y 
tratar de frenar "una situación que se ha vuelto insufrible", tal 
y como destacó la pasada semana Emilio Silva, presidente del 
barrio Urquijo, uno de los más afectados por los malos olores. 
El representante vecinal aseguró que "se han puesto en 
contacto con nosotros vecinos de otras zonas de La Felguera, 
como el barrio de La Pomar, para analizar la posibilidad de 
hacer una concentración frente al Ayuntamiento". 

La Asociación de Comerciantes e Industriales del Valle del 
Nalón (Acoivan) respalda las movilizaciones y justifica que 
haya "una respuesta de la sociedad civil de Langreo" ante "la 
peste que tenemos que soportar". 

 

 

Los vecinos sopesan llevar ante la justicia el problema de 

malos olores y plagas de moscas que vienen sufriendo en los 
últimos meses los habitantes de La Felguera. La asociación 

vecinal del barrio Urquijo, una de las zonas más afectadas, 

adelantó ayer que "estamos sopesando llevar el asunto ante 
la Fiscalía porque puede existir un delito medioambiental". 

De forma paralela, los vecinos tienen en cartera realizar 

movilizaciones de protesta, aunque "por ahora lo tenemos 
parado, para dar un margen de confianza al Ayuntamiento", 

explicó Emilio Silva, presidente del colectivo vecinal. 

 

El Ayuntamiento tiene en el punto de mira, como presunta 
responsable de los malos olores, a una empresa del entorno 

de Valnalón, a la que desde el departamento municipal de 

medio ambiente se le demandaron medidas correctoras. La 
empresa, sin embargo, sostiene que ellos no son la causa de 

esos malos olores y por tanto no tomarán todas las medidas 

exigidas. Ante esa postura, el Consistorio langreano decidió 
buscar herramientas que sirvan para tener "pruebas 

objetivas" de la autoría. 

Esas pruebas pasan por encargar un estudio olfatométrico 
con el que el Ayuntamiento de Langreo pretende acreditar de 

manera objetiva el origen del foco de malos olores y plagas 

de moscas en La Felguera. Los trámites para proceder a la 
contratación de una empresa de "profesionales olfateadores" 

que se ocupará de rastrear el punto de partida de los olores 

están en una fase inicial, pero el gobierno local ya tiene una 
estimación del coste que puede suponer la contratación del 

estudio, que rondará los 30.000 euros. Además, su 

elaboración podría "durar meses" debido a la singularidad de 

la metodología que debe emplearse. 

El estudio que mejor encaja, a juicio del Ayuntamiento, 

consistiría en enviar a varios olfateadores a los sitios en los 
que hay denuncias de malos olores, "para identificar ese ol or 

en diferentes días y condiciones, con viento, sol, o lluvia, 

hasta llegar a la fuente". 

"Nos parece que el tema de los olfateadores se puede 

demorar demasiado en el tiempo y el hedor que hay en las 

calles es insoportable. No podemos estar así de forma 
indefinida", señaló Emilio Silva, que añadió: "Estamos 

estudiando con abogados la posibilidad de llevar el caso ante 

la Fiscalía por un delito medioambiental que estaría cometido 
presuntamente por la empresa señalada por el 

Ayuntamiento. No pedimos que cierre, pero sí que aplique las 

medidas correctoras para acabar con los olores porque no se 
pueden andar por la calle", indicó el representante de los 

vecinos, que aseguró que, aunque la iniciativa parte de la 

asociación vecinal del barrio Urquijo, (que sería la que 
presentaría la denuncia) "estamos en contacto con la 

asociación de comerciantes Acoivan y vecinos de La Pomar 

para ver qué cosas se pueden hacer". 

 

Los vecinos sopesan 

acudir a la Fiscalía para 

denunciar el mal olor y las 

plagas de moscas en La 

Felguera 

La asociación del barrio Urquijo, uno de los más 

afectados por el hedor y la plaga de moscas, cree 

que puede haber base para un delito ambiental 

LA NUEVA ESPAÑA, 22 OCT 2024 
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Los edificios casi en ruina del antiguo lavadero de Modesta llevan 
sufriendo quince años de abandono, las inclemencias 
meteorológicas, el incontrolado crecimiento de arbustos, árboles y 
maleza varia; también son tristes protagonistas de actos vandálicos 
incontrolados. Pero ahora podrían recuperar cierto esplendor. Y es 
que Hunosa va a actuar en la única parte sin restaurar del polígono 
industrial de Modesta, que está catalogada, ubicada junto al centro 
urbano del distrito langreano de Sama. 

El plan afectará a una edificación de 1914, cercana al castillete de la 
explotación minera, en la que convive la antigua sala del ventilador, 
los aseos, laboratorio y almacenes del lavadero y pozo de carbón. 
Los trabajos de recuperación han sido adjudicados a la compañía 
Sardalla Española S. A, por valor de 348.607 euros. El plazo de 
ejecución es de seis meses. Unos trabajos que, en 2012, cuando se 
proyectó su recuperación inicial, se estimaba que tendrían un coste 
aproximado de 130.000 euros. 

Además de la restauración, es imprescindible el desbroce y limpieza 
del terreno en el que se encuentran ubicados los edificios, una 
parcela de 7.460 metros cuadrados. El inmueble de la sala del 
ventilador, de dos plantas, tiene una superficie construida de 228 
metros cuadrados, el laboratorio cuenta con 87 y los aseos, 22 
metros. Si bien, actualmente no se aprecia bien la estructura de 
ninguno de ellos. 

La actuación pretende detener el deterioro de los edificios que 
llevan abandonados desde hace quince años 

El proyecto tiene como objetivo «detener el progresivo deterioro al 
que se encuentran sometidos en la actualidad, mejorando sus 
características constructivas y estructurales, y sus condiciones de 
accesibilidad». Cuando «el estado de conservación de determinados 
elementos» aconseje cambiarlos, «se ha procurado utilizar 
soluciones constructivas y materiales que garanticen su durabilidad 
y su mantenimiento». 

Una restauración que no asegura un futuro para el conjunto ya que 

por el momento no se contempla uso concreto para los elementos 

catalogados. Edificaciones que forman parte del Catálogo 

Urbanístico de Langreo. 

 

Hunosa inauguró este viernes la segunda fase del District Heating 
Pozo Fondón, en Langreo. Este sistema de calefacción funciona con 
geotermia de agua de mina y combustión de biomasa. La 
culminación de esta red de calor ha permitido extender el servicio a 
otras cinco edificaciones, «mejorando su eficiencia y reduciendo la 
dependencia del bombeo a través de una solución», desarrollada 
por la hullera estatal, «altamente innovadora y pionera en Europa». 

El presidente de la sociedad pública, Enrique Fernández, y la 
directora general de Minería y Energía del Principado, Belarmina 
Díaz, asistieron a la inauguración de esta segunda fase, una 
actuación que ha contado con el respaldo financiero de la Unión 
Europea a través de los fondos Feder. La red de calor ha 
incorporado, entre sus clientes, al Centro de Formación de 
Comunicación, Imagen y Sonido (Cislan), al colegio Eulalia Álvarez, al 
campo municipal del Ganzábal, al edificio de viviendas Vitra y al 
Archivo Histórico de Hunosa. El District Heating permite ya reducir 
más de 1.300 toneladas de emisiones de dióxido de carbono al año y 
genera a sus clientes unos ahorros garantizados en el gasto 
energético de al menos el 10% frente a los combustibles 
tradicionales.  

La hibridación de la geotermia de agua de mina y biomasa garantiza 
el suministro energético a todos los clientes en los momentos de 
mayor demanda, se asegura desde Hunosa. Esta hibridación 
«estabiliza la dependencia del agua de mina, optimiza el 
rendimiento de la instalación geotérmica y reduce el coste de 
producción mediante la implantación de una herramienta de toma 
de decisiones». Así, la hibridación de tecnologías supone una 
solución innovadora en la gestión del sistema, que decide cuál de los 
recursos térmicos es más adecuado en cada intervalo horario. La 
instalación puede funcionar con biomasa y agua de mina a la vez o 
sólo con uno de estos recursos. 

El proyecto del pozo Fondón se enmarca en los objetivos principales 
establecidos en las políticas europeas y nacionales de transición 
energética: la reducción de emisiones de gases de efecto 
invernadero mediante la mejora de la eficiencia y el aumento de la 
capacidad de energía renovable que sustituya al uso de 
combustibles fósiles. Además, permite afianzar un modelo de 
economía circular en torno al agua de mina, rehabilitar edificios 
industriales dándoles nuevos usos y mejorar la calidad de vida de los 
vecinos y el medio ambiente local. 

 

Hunosa recupera los 
edificios catalogados del 

lavadero del pozo Modesta 
en Sama 

El coste de los trabajos, que ya fueron proyectados 

en 2012, asciende a 350.000 euros y cuentan con un 

plazo de ejecución de seis meses 

ELCOMERCIO, 8 de octubre 2024 

[  

Hunosa 'conecta' la 

segunda fase del sistema 

de calor por geotermia en 

Langreo 

La primera red agua de mina con biomasa, en el pozo 

Fondón, reduce más de 1.300 toneladas de emisiones 

de dióxido de carbono al año 

EL COMERCIO, 19 de octubre 2024 
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La hibridación de las tecnologías se realiza mediante dos depósitos 
estratificadores de 12.000 litros cada uno, que pueden ser 
alimentados simultáneamente por ambos recursos y que almacenan 
la energía de forma compartimentada. A modo de compartimentos 
independientes de energía y temperatura, el calor dará servicio a la 
red de distribución y se repondrá de manera independiente según se  
vaya demandando. Todos los equipos han sido instalados en los 
antiguos pabellones del embarque y en la sala de compresores del 
pozo Fondón. 

Más proyectos 

Hunosa ya cuenta con otro District Heating en el pozo Barredo 
(Mieres), que representa la mayor instalación geotérmica de España. 
La compañía extenderá sus redes de calor a más pozos inundados, 
minimizando de esta forma los costes eternos de la minería 
generados por el bombeo de agua y contribuyendo a la 
descarbonización. 

El nuevo sistema de hibridación implementado en Langreo 
«representa perfectamente la replicabilidad y estabilidad, por lo que 
se extenderá al resto de redes con agua de mina proyectadas por la 

 

 

  empresa. El District Heating Pozo Fondón tendrá, además, una 
tercera fase que permitirá extender aún más la red y que dará 
servicio a dos edificios de viviendas, al CIFP Mantenimiento y 
Servicios a la Producción y a la nave municipal de servicios». 

La hullera forma parte de distintos proyectos europeos vinculados 
con las redes de calor. Durante el desarrollo del proyecto de I+D 
H2020, se llevó a cabo el estudio y diseño conceptual de la 
hibridación de geotermia y biomasa, y se buscaron las soluciones 
innovadoras técnicas y tecnológicas más adecuadas para aumentar 
el recurso térmico de la geotermia, mejorando la eficiencia del 
sistema. 

La compañía también interviene en la iniciativa europea de I+D 
Horizon Ginnger, a través de la cual la red de calor promueve la 
innovación social facilitando la regeneración de barrios 
desfavorecidos mediante la aplicación de procesos de co-creación y 
la implementación de distintas soluciones digitales. 

 

 

Hunosa ya tiene la autorización de la Confederación Hidrográfica del 
Cantábrico para producir hidrógeno verde en el pozo Fondón, en 
Langreo. Las antiguas instalaciones mineras se transformarán en una 
planta de producción de hidrógeno renovable a través del proyecto 
"Mine-to-H", liderado por Hunosa en colaboración con otros socios 
como Duro Felguera, Alsa, la Universidad de Oviedo y el instituto 
polaco Glowny Instytut Gornictwa (GIG). La inversión prevista 
asciende a 18 millones de euros, de los que el 50%, 9 millones, 
proceden de fondos europeos a través de las ayudas RFCS (Research 
Fund for Coal And Steel). 

La futura planta de hidrógeno del Fondón producirá 2,5 MW y podría 
llegar hasta los 5 MW. La producción parte de la electrólisis del agua 
de mina y entre los objetivos está la puesta en servicio de un nuevo 
modelo de autobús interurbano, junto a Alsa, propulsado con 

hidrógeno verde mediante pila de combustible. Además, Hunosa 
pretende recuperar parte del calor generado en el proceso de 
producción de hidrógeno e inyectarlo en la red de geotermia que 
desde el Fondón alimenta a varios edificios de La Felguera. 

La Confederación Hidrográfica del Cantábrico hizo pública la 
concesión de la autorización a Hunosa del uso del agua de mina para 
el proyecto, en un anuncio publicado en el Boletín Oficial del estado 
(BOE). Se trata del permiso para el aprovechamiento de aguas de la 
bocamina La Nalona, ubicada en el Fondón, y supone "un nuevo hito 
en el avance de la planta proyectada en Langreo y cuyo desarrollo se 
enmarca en el proyecto Mine-to-H2, cuyo objetivo es contribuir a la 
descarbonización de sectores clave y promover la transición hacia un 
entorno y una economía más sostenible y respetuosa con el medio 
ambiente". Hunosa ya tiene autorizada por la distribuidora la 
conexión para el suministro eléctrico de la planta y en la actualidad 
está en marcha la tramitación administrativa municipal. 

La iniciativa "Mine-to-H2" consiste en "la reutilización de una antigua 
mina de carbón para la producción de hidrógeno verde a partir de 
energía renovable. Básicamente, el hidrógeno se producirá con el 
agua que vierte la antigua bocamina y energía eléctrica renovable 
generada parcialmente por una planta fotovoltaica que se instalará 
en otro antiguo espacio minero", señalaron responsables de la firma 
estatal, para añadir que el proyecto "situará a Langreo en el mapa del 
hidrógeno renovable español y europeo y consolidará al pozo Fondón 
como paradigma de la transición ecológica". 

Hunosa destacó que la segunda fase del "District Heating Pozo 
Fondón"  (la red de geotermia que usa el agua de la mina) "fue 
precisamente inaugurada la pasada semana y ya funciona con 
geotermia de agua de mina y combustión de biomasa, lo que ha 
permitido extender el servicio a otras cinco edificaciones, mejorando 
su eficiencia y reduciendo la dependencia del bombeo a través de 
una solución altamente innovadora y pionera en Europa. La 
instalación permite ya reducir más de 1.300 toneladas de emisiones 
de dióxido de carbono al año y genera a sus clientes unos ahorros 
garantizados en el gasto energético de al menos el 10% frente a los 
combustibles tradicionales". 

La futura planta, por su parte, permitirá la producción de hidrógeno 
verde mediante electrólisis, "recuperando el calor de dicho proceso 
para integrarlo en la red de geotermia, así como incorporar parte del 
hidrógeno a la red de gas natural existente, acoplándose con el 
sector de la calefacción. El proyecto, con una duración de cuatro años 
y medio, también incluye la puesta en servicio de un nuevo modelo 
de autobús interurbano propulsado con hidrógeno verde mediante 
pila de combustible, contribuyendo así a descarbonizar el transporte 
de pasajeros por carretera". 

 

 

La planta de hidrógeno de 
Langreo logra los 

permisos que permitirán 
invertir 18 millones para 

producir esta nueva 
energía verde 

La autorización permitirá a Hunosa y a los socios del 

proyecto, sufragado al 50% por la UE, aprovechar las 

aguas de la bocamina La Nalona 

LA NUEVA ESPAÑA, 23 OCT 2024 
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Día especial para la Guardia Civil, en las Cuencas y en toda 
España. Las compañías de Mieres y de Langreo celebraron 
ayer actos conmemorativos por el Pilar en los que se 
distinguió a varios agentes y en los que la sociedad civil 
reconoció el trabajo que, como apuntó el alcalde de Mieres, 
Manuel Ángel Álvarez, realiza el cuerpo "las 24 horas de los 
365 días del año". 

La dotación de Mieres estuvo ayer arropada por una amplia 
representación de la Corporación municipal, así como por 
reconocidos representantes de todo el espectro del 
movimiento asociativo. El capitán de la compañía, Valentín 
Escobar, ejerció de anfitrión durante un acto que se desarrolló 
en el claustro de la parroquia de los Padres Pasionistas 
(Convento). Este veterano profesional, ya próximo a la 
jubilación, está al frente de un cuartel que mantiene unos 
altos niveles de eficacia. "Se puede decir que en el territorio 
no tenemos problemas significativos con la delincuencia". 

Escobar manifestó, con todo, que existen dos frentes de 
trabajo a los que la Guardia Civil presta especial atención. 
"Estamos muy atentos a todos lo que conlleva la aplicación del 
llamado protocolo cero contra la violencia de género, 
intentando actual de oficio aún sin que medie denuncia y 
ampliando al máximo de nuestra posibilidades la protección 
que reciben las víctimas". También subrayó la importancia de 
que "todos debemos concienciarnos de la importancia que 
tiene protegernos contra los ciberdelitos, un problema 
creciente en esta sociedad". El oficial elogió el trabajo de 
todos los puestos y secciones de la compañía. 

Valentín Escobar lleva poco más de un año destinado en 
Mieres, tiempo que ha sido suficiente para fortalecer las 
buenas relaciones con el resto de cuerpos de seguridad y con 

el Ayuntamiento, así como para percibir que el trabajo de la 
Guardia Civil tiene un elevado reconocimiento en la comarca. 
"Nos sentimos muy valorados", reconoció el capitán de la 
compañía antes de proceder a distinguir al dirigente vecinal 
Manuel Prados y al exagente Marcelino García Rojo. También 
fue premiado a título póstumo el exalcalde de Mieres, Aníbal 
Vázquez. A nivel interno fue condecorado el agente Francisco 
Murillo. 

En el acto celebrado en el cuartel de Langreo, el capitán jefe 
de la compañía, Juan José Camporro, destacó el 
"impresionante trabajo" de los agentes y mandos adscritos a 
los diferentes departamentos y puestos, ubicados en Langreo, 
Pola de Laviana, Noreña, Pola de Siero, Infiesto y Navas. 
"Entre las operaciones de este año se incautaron 2,5 kilos de 
heroína en uno de los golpes al tráfico de drogas más 
importantes de los últimos tiempos". También remarcó, en los 
casos de violencia de género, la "cercanía, trabajo y la 
disponibilidad" de los agentes hacia las víctimas. Una de esas 
agentes, Laura Clemente, recibió la Cruz del Mérito Militar con 
distintivo blanco. Por su parte, Javier Benéitez, de la patrulla 
del Seprona de Nava, recibió la Cruz del Mérito de la Guardia 
Civil con distintivo blanco. También hubo un reconocimiento 
para Francisco Jesús Carpio, jefe de la Policía Local de Langreo, 
y para Luis Alonso, párroco de Riaño. José Ramón Martín 
Ardines, alcalde de San Martín, alabó el "compromiso con la 
sociedad" de la Guardia Civil, "un pilar fundamental de la 
seguridad y la convivencia". Roberto García, alcalde de 
Langreo, por su parte, elogió la "ayuda y socorro" prestado 
por los agentes "a todos los que lo necesitan". "Gracias por 
estar ahí", apuntó el regidor. 

 

 

La Guardia Civil, puntal de "seguridad y 

convivencia": así fue la celebración del Pilar en 

los cuarteles de Mieres y Langreo 

Las dotaciones de la comarca celebran su fiesta entre elogios de alcaldes y asociaciones: "Nos sentimos 

valorados" 

LA NUEVA ESPAÑA, 12 OCT 2024 
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Los servicios sanitarios siguen acumulando quejas en el Valle del 
Nalón. Si la Plataforma por la Sanidad Pública denuncia 
periódicamente las deficiencias en la atención, los usuarios también 
claman por una atención deficiente. Es el caso de una vecina de 
Langreo a la que en el Hospital Valle del Nalón, en Riaño, le indicaron 
que no había médico para atenderla y que se trasladase al Hospital 
Universitario Central de Asturias (HUCA), en Oviedo. 

La mujer acudió al servicio de urgencias del Hospital Valle del Nalón 
por un problema dermatológico que le causaba un profundo malestar 
y preocupación. En el centro sanitario, cabecera del área sanitaria 
VIII, no le dieron solución y cuando solicitó ser vista por un 
dermatólogo, para que le diesen una cita, le informaron que no 
había. "Me dijeron que no había dermatólogo, que igual venía uno en 
dos o tres semanas", explica la afectada a quien la doctora que la 
atendió en urgencias le indicó "que fuese al HUCA, que allí sí había 
dermatólogo". 

La usuaria ha vivido en su propia piel lo que la plataforma lleva 
denunciando un largo tiempo, la falta de especialistas en el Hospital 
Valle del Nalón y los problemas de atención a los pacientes. La mujer 
no solo se mostró sorprendida cuando al enterarse que en su hospital 
no había un médico que pudiese atender su dolencia, sino que 
también cree que los facultativos que la atendieron lo podían haber 
hecho con más tacto y empatía. 

Desde la Plataforma por la Sanidad Pública señalan los "evidentes 
problemas de organización" del hospital que alcanza también "a los 
centros de salud". "En el de La Felguera, por ejemplo, faltan cinco 
profesionales. ¿Qué hacemos, añadir pacientes a médicos que ya 
están saturados?", asegura el colectivo. "Falta personal y 
organización, y esto trae consigo el cierre de camas y estos 
problemas", añade. 

En San Martín del Rey Aurelio, la Asociación de Vecinos de Sotrondio 
ha mantenido un encuentro con la Gerente del Área Sanitaria VIII, 
Lidia Clara Rodríguez, y con la Directora de Atención Sanitaria y Salud 
Pública, Paloma Pacho, para mostrarles su malestar por la 
desaparición de la asistencia de guardia los fines se semana en el 
centro de salud de Sotrondio. En la actualidad los usuarios tienen que 
solicitar asistencia a través del 112. En la reunión se acordó que los 
sábados y domingos hasta las 21.00 horas se atenderá a los enfermos 
en el centro de salud con tan solo llamar al timbre. Por las noches, 
"por motivos de seguridad", será a través del 112. En horario 
nocturno habrá en Sotrondio médico, enfermera y celador, a eso se 
ha comprometido la gerente del área sanitaria. 

Las quejas se extienden también en la parte alta del valle, en el 
concejo de Laviana. Los vecinos de la zona rural concejo han 
denunciado que en muchas ocasiones cuando acuden a los 
consultorios periféricos de localidades como Villoria o El Condado y 
se encuentran con que no hay facultativos. En esas ocasiones, cada 
vez más frecuentes, un cartel informa a los usuarios que deben 
acudir al centro de salud de Pola de Laviana. 

La Plataforma por la Sanidad Pública del Valle del Nalón ha 
presentado tres alegaciones al proyecto de la Consejería de Salud del 
Principado para fusionar las áreas sanitarias. El plan contempla que el 
valle del Nalón pase a tener como centro de referencia el hospital de 
Cabueñes, en Gijón, algo que no gusta nada en el colectivo, que 
entiende que los pacientes deben ser atendidos en el Hospital Valle 
del Nalón y que este centro debe tener profesionales de todas las 
especialidades. 

Decenas de personas participaron este jueves en una concentración 
ante el Centro de Salud de La Felguera en la que los responsables de 
la Plataforma por la Sanidad Pública explicaron las alegaciones que 
han presentado al proyecto. 

David García, portavoz del grupo, detalló que en el escrito que han 
remitido al Principado se advierte del "deficiente" estado del 
transporte público que une el valle con Gijón. "Un enfermo de Caso o 
Tarna lo tiene muy complicado para llegar a Gijón", afirmó García. El 
portavoz hizo referencia a los continuos problemas en la línea 
ferroviaria de ancho métrico, la antigua Feve, entre Gijón y Laviana, 
que incluye las obras del soterramiento de Langreo, unos trabajos 
que llevan años de retrasos y complicaciones y que no tienen visos de 
acabarse. 

La alternativa por carretera tampoco funciona de manera correcta. 
Las denuncias de los usuarios son constantes. Asegura que en 
muchas ocasiones los autobuses pasan llenos y no hay refuerzos con 
lo que hay viajeros que se quedan en las paradas. 

La segunda de las alegaciones a la fusión de áreas sanitarias que han 
presentado desde la plataforma hace referencia a la falta de 
personal. "Necesitamos que se cubran todas las plazas, en toda la 
escala sanitaria, desde médicos especialistas hasta celadores, 
pasando por enfermeros o auxiliares", pidió David García. Entiende 
que "si por número de habitantes nos corresponde un número de 
facultativos, debemos tener ese número, nunca menos". 

La tercera y última alegación está relacionada con la segunda pero se 
centra en el Hospital Valle del Nalón, ahora cabecera del Area 
Sanitaria VIII. "El hospital tiene que tener todas las especialidades, 
algo que ahora no ocurre porque no hay especialistas en neurología o 
dermatología", apuntan desde la plataforma. 

En la concentración se denunció una "falta significativa de inversión 
en sanidad en el valle del Nalón", lo que provoca "largas listas de 
espera tanto en atención especializada como en atención primaria". 

Estos usuarios aseguran que en la comarca ya se están fijando 
consultas médicas para el año 2026 y que en especialidades como 
salud mental ya no hay citas para este año. 

 

 

Los usuarios denuncian falta 

de médicos en el hospital y 

centros de salud del Nalón 

"Me dijeron que no había dermatólogo y que fuese al HUCA", 
asegura una Langreana | La zona rural de Laviana se queda sin 
facultativos 
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sanitarias: "El hospital de 

Riaño tiene que tener todas 

las especialidades" 

La plataforma vecinal denuncia las deficiencias del 
transporte público hasta Cabueñes, que será hospital de 
referencia 

LA NUEVA ESPAÑA, 25 OCT 2024 
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Los vecinos del centenario barrio Urquijo de La Felguera solicitaron el 
martes mantener una reunión con el edil de Urbanismo del 
Ayuntamiento de Langreo para explorar la posibilidad de obtener 
ayuda, ya sea a través de subvenciones o con fondos municipales, 
que les permita afrontar la rehabilitación del barrio, que cuenta con 
una ayuda de 4,5 millones concedida por la Unión Europea. Además 
de esta subvención, cada vecino deberá abonar unos 14.000 euros 
para completar el presupuesto final de los trabajos, algo que insisten 
en que no pueden asumir. 

Desde el Ayuntamiento se ha reiterado que mientras «los vecinos no 
decidan si van a aceptar o no los trabajos, no vamos a hacer nada 
porque continúa el proceso administrativo». Si los vecinos no 
aceptan ejecutar los trabajos, el Ayuntamiento tendría que devolver 
la subvención, que desde Europa se ingresó en las cuentas 
municipales hace casi un año, el 1 de noviembre, si no se ha 
ejecutado. O bien tendrían que pagar 200.000 euros de interés, «a lo 
que no están dispuestos», según indicaron los vecinos. 

A menos de quince días de la fecha límite, los vecinos temen que 
ocurra lo que «nadie quiere», es decir, devolver la subvención. Algo 
que están intentando evitar, por lo que reclamaron ayuda al 
Consistorio, ante la constatación de que otros ayuntamientos sí lo 
están haciendo para que la rehabilitación sea a coste cero para los 
vecinos. En el emblemático barrio felguerino son conscientes de que 
podrían invertir algo de dinero, pero no las cantidades que se están 
barajando, que sobrepasan en muchos casos los 14.000 euros. Los 
vecinos recuerdan que «en un principio se nos dijo que la subvención 
sufragaría el 80% de la obra y que solo habría que aportar, a 
mayores, 2.000 ó 3.000 euros». Una subida que el encargado de 
gestionar los posibles trabajos achaca al incremento que han sufrido 
los materiales en los últimos años. 

El plan de mejora del barrio Urquijo incluye la rehabilitación de 
fachadas, con nuevos aislamientos, mejoras en accesibilidad, 
peatonalizaciones y medidas de eficiencia energética. 

 

En junio de 2022, la Confederación Hidrográfica del Cantábrico (CHC) 
anunció a la Alcaldía de Langreo su intención de reducir el caudal 
gratuito de agua del río Nalón, que desde 1956 era de mil litros por 
segundo, a menos de la mitad. Dicho expediente era desconocido 
hasta este mismo año, al menos para IU, PP y los concejales 
socialistas no adscritos que entonces integraban la corporación. Al 
final, en sesión plenaria de este martes, el equipe de gobierno de IU y 
el Grupo socialista aceptaron esta merma en el aprovechamiento del 
caudal. 

Defender este patrimonio –mediante la interposición de un recurso 
Contencioso-administrativo ante el Tribunal Superior de Justicia para 
anular la decisión de la CHC– supondría, según un informe, «una 
pérdida de patrimonio de 3 millones de euros para Langreo». 

Este es el tercer Pleno extraordinario en menos de un mes en el que 
la Corporación abordó para votar si aceptaba o no esta reducción del 
caudal de agua gratuito que hasta el día de ayer tenía Langreo. Las 
opiniones siguieron enfrentadas; PP, Vox y ediles no adscritos pedían 
recurrir a los tribunales para defender el patrimonio de los 
langreanos, mientras que el grupo socialista y el equipo de gobierno 
de IU, que al principio del conflicto se alineó en contra de esta 
reducción, mantuvieron que esta disminución no genera ningún 
perjuicio para los intereses langreanos. Tras hora y media llegó la 
hora de la votación; fue un momento tenso en el que el PP y los no 
adscritos coincidieron en que «les están sacando las castañas del 
fuego a la anterior alcaldesa; más tarde o más temprano sabremos 
por qué», refiriéndose a Carmen Arbesú, que en su día aceptó la 
propuesta de la CHC. Al final, a favor de ir a los tribunales votaron 
nueve (PP, Vox y no adscritos) y los once del PSOE e IU. 

La sesión plenaria sirvió para dar conocimiento del fallecimiento del 
edil José Francisco Torre. La siguiente en la lista es la socialista 
Mónica Medievo, afín al sector crítico que apoya a los concejales no 
adscritos. 

 

Langreo no actuará hasta 

que los vecinos del barrio 

Urquijo decidan si quieren 

la obra 

Los afectados recuerdan que, «al principio, nos 

dijeron que la subvención sufragaría el 80% y 

aportaríamos 2.000 euros, no 14.000» 

EL COMERCIO, 18 de octubre 2024 

 

 

 

IU y PSOE aprueban 

reducir el 

aprovechamiento de agua 

del Nalón cedido a Langreo 

en 1956 

El concejo podrá captar hasta 240 litros por segundo, 

cuando hasta ahora se podía usar mil para industria y 

consumo humano 

EL COMERCIO, 23 de octubre 2024, 
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Un aparcamiento, un equipamiento típicamente urbano 
convertido en el epicentro de un certamen "natural y rural", 

en el que las razas de ganado autóctono asturiano son las 

grandes protagonistas: las asturianas de los valles y las casinas 
(vacas), los asturceltas (cerdos), las xaldas y las bermeyas 

(ovejas y cabras), las pintas (gallinas) y los asturcones 

(caballos). Así es Llangréu Natural, un certamen ganadero que 
busca ir "más allá", atrayendo reses de gran calidad de todo el 

valle del Nalón, y cuya finalidad es recordar el corazón y el 

espíritu rural que Langreo sigue conservando. 

"Llangréu Natural" es una oportunidad para que los niños de 

Langreo se acerquen a los animales, al ganado. Es el caso de 

Luis Fernández, que junto a su padre Francisco visita la feria, 
"queríamos enseñarle los animales, que vea cómo son, aquí 

normalmente vemos perros, gatos... cuando vamos por ahí 

podemos ver alguna vaca... pero aquí puedes verlos a todos 
juntos. Vacas, caballos, gochos, ovejas.. y de razas 

autóctonas". 

Entre ellas, la asturiana de los valles, raza que crían en la 
ganadería "La Lláscara" de Sobrescobio, con Adrián Fernández, 

Paula Marín y su hijo Saúl. "Hemos traído cinco vacas para el 

concurso", señalaban, mientras iban acicalando a los animales. 
En total, son una veintena de ganaderías de vacuno de toda la 

comarca las presentes en la feria. Con estos cien ejemplares, 

medio centenar de asturcones, 130 ovejas, cinco ganaderías 
de gochu asturcelta y una muestra de cabra bermeya y pita 

pinta. Y en total, más de 9.000 euros en premios a repartir. 

 

 

 

El certamen "Llangréu natural", una de las citas ganaderas más 
importantes del Valle del Nalón, sigue ganando en calidad y 
cantidad. Así lo atestiguan los participantes en la edición de 
este año, la número 33, celebrada este fin de semana en el 
aparcamiento de la estación de autobuses de La Felguera. 

Los ganaderos destacan que ha mejorado mucho la calidad de 
los animales, pero también que el incremento en la 
participación hace pensar en una ampliación de espacio. 

Según el Ayuntamiento de Langreo, responsable de la 
organización, en la edición de este año se presentaron 
alrededor de 300 animales de razas autóctonas, como la 
asturiana de los valles, asturiana de la montaña, oveya xalda, 
cabra bermeya, gochu asturcelta, asturcones o pita pinta. 

Román Testón, ganadero de Campo de Caso, que acudió a La 
Felguera con seis animales de raza casina, apuntaba 
precisamente eso que "se necesita más espacio". "Está todo 
lleno", decía señalando los corrales de ganado vacuno, y 
añadía, que "se necesita un espacio con más capacidad". 
Testón afirmaba también que la calidad del ganado "ha 
mejorado muchísimo". En su opinión es "gracias a las 
asociaciones profesionales y a que los ganaderos nos 
molestamos mucho en querer mejorar". 

Entre los animales que más llaman la atención en "Llangréu 
natural" están los ejemplares de gochu asturcelta. Moisés 
Noval, presidente de la Asociación de Criadores de Gochu 
Asturcelta, también destacaba "el aumento de calidad" en los 
ejemplares. En el recinto se pudieron ver este fin de semana 
alrededor de 30 gochos y gochas de esta raza autóctona, 
alguno de ellos con más de 200 kilos de peso. Todos los 
criadores eran del valle del Nalón, menos un participante 
procedente del concejo de Siero. "Vemos como ha ido 
aumentando la dedicación de los ganaderos de la zona y están 
saliendo muy buenos ejemplares", explicó Noval antes del 
campeonato de manejo de gochos. 

La mañana se completó con la quinta carrera popular 
"Llanrgéu natural", en la que participaron alrededor de un 
centenar de deportistas". 

 

De aparcamiento a 

paraíso de las razas 

asturianas 

"Llangréu Natural" transforma este fin de semana 

el aparcamiento de Ganzábal en el centro de la 

actividad ganadera del valle del Nalón 

LA NUEVA ESPAÑA, 20 OCT 2024 

 

"Llangréu Natural" crece 

en cantidad y calidad y los 

ganaderos piden más 

espacio 

Éxito de participación del certamen celebrado este 

fin de semana en La Felguera, con más de 300 

animales que llenaron el recinto 

LA NUEVA ESPAÑA, 20 OCT 2024 
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Las cuencas mineras asturianas del Nalón y el Caudal llevan 
años luchando para frenar el descenso en el número de 

empresas y vecinos que deciden abandonarlas en busca de un 

futuro mejor. A esto se une el progresivo envejecimiento de su 

población. 

Ante este panorama, todos los ayuntamientos tratan de 

revertir la situación. Por eso, los principales concejos mineros 
desempeñan políticas activas para salir de una crisis a la que se 

vieron abocados tras conocerse la fecha del final de la minería 

y a la que tratan de resistir tras años de lenta agonía por la 
pérdida de empleos como consecuencia del cierre de las 

explotaciones mineras. 

En materia empresarial, cabe resaltar que en ninguna de las 
dos ciudades cabecera, Langreo y Mieres, se alcanzan los dos 

mil, número que sí superaban hace una década. Langreo 

destaca más en este ámbito, contando con 204 compañías más 
que su homóloga del Caudal. En concreto, en el año 2012 

había inscritas en Langreo 2.033 empresas, mientras que en 

Mieres eran 1.817. Ambas perdieron más de dos centenares 

de empresas en los últimos años. 

Langreo contaba, según los datos registrados por el Instituto 

Nacional de Estadística (INE) a principios de 2023, con 1.786 
compañías, mientras que en Mieres estaban instaladas 1.582 

en ese mismo periodo. Gran parte de estas empresas están 

destinadas al comercio y la hostelería, superando en los dos 
concejos las 730. Le siguen, pero ya muy por debajo, en torno 

a las 200 dedicadas a actividades profesionales y la 

construcción. Con un peso mínimo de apenas un centenar de 
firmas, los dos grandes municipios mineros conservan 

empresas relacionadas con la industria extractiva. 

Los números empresariales están estrechamente relacionados 
con los de la población. Así, la escasa oferta de empleo 

repercute en el afianzamiento de vecinos que deciden tener 

en las comarcas mineras algo más que un dormitorio. Lo que 
hace años se notaba, en ambos concejos, en una disminución 

constante de la población. En este sentido, Langreo vuelve a 

tomar la delantera con 37.978 habitantes censados en 2023, 
por los 36.195 vecinos que registraba Mieres en la misma 

fecha. 

Langreo y Mieres tienen una nada deseable coincidencia en 
materia poblacional: el imparable envejecimiento de los 

vecinos que apuestan por estos territorios. Los números lo 

demuestran, ya que la edad media de los vecinos se sitúa por 
encima de los cincuenta años y ha subido más de un punto en 

este último lustro. 

Grandes apuestas 

Si planteamos el presente más inmediato, Langreo sigue 

tomando la delantera a Mieres. Así, en 2023, Iberdrola y el 

grupo empresarial asturiano Exiom impulsaron en el distrito 
langreano de Riaño la fabricación de paneles solares 

fotovoltaicos. La factoría, que se ubica en las antiguas 

instalaciones de la multinacional Vesuvius, cuenta con una 
inversión total de 20 millones de euros y se espera que 

contribuya a la reactivación económica de las cuencas mineras 

con una generación de 115 empleos directos en la zona. 

Además, el pasado mes de diciembre, la Consejería de Salud 

confirmaba que iniciaba los trámites para crear una lavandería 

industrial centralizada que dará servicio a toda la red sanitaria 
pública y a las residencias de personas mayores del organismo 

autónomo Establecimientos Residenciales de Asturias (ERA). 

 

Langreo resiste mejor que Mieres a la crisis: 

mantiene más empresas y vecinos 

El concejo cabecera del Nalón suma 204 compañías más que el del Caudal, pese a contar con más polígonos 

industriales 

EL COMERCIO, 21 de octubre 2024, 
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Las piedras de la iglesia de Ciaño no solo hablan, también suenan. Y 

los langreanos podrán ser testigos de ello en el concierto que se 

celebrará este domingo en La Felguera, con la Orquesta de Cámara de 

Siero y Héctor Braga, en el que se utilizarán varios instrumentos 

medievales, entre ellos una vihuela de arco y un pandero cuadrado 

fabricados a partir de los relieves que aparecen en un capitel del 

templo románico de Ciaño. Novecientos años después, tras una ardua 

labor de investigación, planificación y ejecución, la imagen cobrará 

vida. 

Será en el marco del proyecto “Canteros del sonido", impulsado por 

el músico y docente Manuel Paz y que ha servido para dar formar a 

varios instrumentos musicales medievales a partir de recreaciones 

digitales de iconografías descubiertas en iglesias de la región. En el 

concierto de domingo, que tendrá lugar a las 19.00 horas, no solo se 

tocarán los instrumentos. También se exhibirán dos reproducciones 

de los capiteles de la iglesia de Ciaño hechas con impresoras 3D: una 

con su estado actual y otro con el aspecto que presentaban 

originalmente, en el siglo XII, y que posteriormente se policromará. 

Junto a los instrumentos "rescatados" de las piedras de la iglesia de 

Ciaño por expertos luthiers (la vihuela de arco fabricada por Asier de 

Benito y el pandero cuadrado realizado por Simón San José), también 

se mostrará cómo sonaba una rota, una cítola y una gaita antigua." 

"Los instrumentos medievales serán tocados por el 

multiinstrumentista langreano Héctor Braga y por el propio Simón 

San José, que tocará el pandero cuadrado. Habrá estrenos mundiales 

de piezas de Javier Blanco, Flores Chaviano y Héctor Braga", señaló 

Paz, director de la Orquesta de Cámara de Siero, que también toma 

parte en el concierto. 

En la presentación realizada en el Ayuntamiento, otro miembro de 

"Canteros del sonido", Fernando Oliva, explicó cómo ha sido la 

metodología utilizada. "Lo primero que se hace es fotogrametriar y 

escanear en detalle los capiteles. Los de Ciaño representan el martirio 

de San Esteban. Las piezas están muy deterioradas, pero tenemos la 

suerte de que esa iconografía se repite en toda la cornisa cantábrica y 

tenemos la suerte de que en algunos lugares está mejor conservada y 

podemos sacar rasgos para poder interpretar lo que había en estos 

elementos". 

Junto a los instrumentos "rescatados" de las piedras de la iglesia de 

Ciaño por expertos luthiers (la vihuela de arco fabricada por Asier de 

Benito y el pandero cuadrado realizado por Simón San José), también 

se mostrará cómo sonaba una rota, una cítola y una gaita antigua." 

"Los instrumentos medievales serán tocados por el 

multiinstrumentista langreano Héctor Braga y por el propio Simón 

San José, que tocará el pandero cuadrado. Habrá estrenos mundiales 

de piezas de Javier Blanco, Flores Chaviano y Héctor Braga", señaló 

Paz, director de la Orquesta de Cámara de Siero, que también toma 

parte en el concierto. 

En la presentación realizada en el Ayuntamiento, otro miembro de 

"Canteros del sonido", Fernando Oliva, explicó cómo ha sido la 

metodología utilizada. "Lo primero que se hace es fotogrametriar y 

escanear en detalle los capiteles. Los de Ciaño representan el martirio 

de San Esteban. Las piezas están muy deterioradas, pero tenemos la 

suerte de que esa iconografía se repite en toda la cornisa cantábrica y 

tenemos la suerte de que en algunos lugares está mejor conservada y 

podemos sacar rasgos para poder interpretar lo que había en estos 

elementos". 

Asier de Benito expuso por su parte, por videoconferencia desde su 

taller, que, para construir la vihuela, precursora del violín, utilizó 

madera de nogal para la estructura principal del instrumento, de 

abeto para la tapa e intestinos de cordero para las cuerdas, que 

previamente, se humedecen, se lijan y se somete a un baño de aceite. 

"Un aspecto llamativo de la vihuela de Ciaño es que la caja es con una 

forma de ocho. Fue un quebradero de cabeza porque no es habitual 

ver vihuelas de la iconografía de la época así. Es algo raro que 

aparezca esa forma, que yo achaco más a la erosión de la piedra". 

Riqueza cultural 

El alcalde de Langreo, Roberto García, que conoce bien el templo de 

Ciaño, ya que durante doce años fue párroco del distrito langreano, 

aseguró que es "reconfortante e ilusionante que se ponga en valor la 

riqueza cultural de un pueblo como Ciaño" y de su iglesia. "Estoy muy 

orgulloso y es motivo de agradecimiento", indicó. Por su parte, 

Angelita Cueva, edil de Cultura, destacó que "la Cultura es una parte 

fundamental de la labor de este equipo de gobierno". 

También tomó la palabra Pedro Carro, responsable de comunicación 

de la Fundación Caja Rural de Asturias, que colabora en el proyecto. 

"Uno de nuestros objetivos es dar vida al territorio y este proyecto 

encaja con eso". 

 

 

 

Las piedras de la iglesia de 

Ciaño cobran vida (y sonido) 

900 años después: 

construyen dos 

instrumentos que aparecen 

en un capitel 

La vihuela de arco y el pandero cuadrado que adornan 

el templo han sido recreados por luthiers y se tocarán 

en un concierto en La Felguera este domingo 

LA NUEVA ESPAÑA, 23 OCT 2024 



                                                              BOLETÍN Nº 136 NOVIEMBRE 2024  
 

25 

 

Langreo quiere convertir los terrenos de la antigua factoría de 
Felguera Melt, sin uso desde hace una década, en un parque. 
Así se lo han planteado el Ayuntamiento a Duro Felguera, 
propietaria de la gran parcela, para aprovechar el suelo 
mientras no se concrete ningún proyecto para la zona. Se 
trataría de una cesión temporal de uso, similar a las que el 
Consistorio ha acordado con constructores para utilizar 
solares céntricos como aparcamientos provisionales. La 
parcela tiene unos 60.000 metros cuadrados y está enclavada 
en una zona estratégica, junto al paseo fluvial y junto al suelo 
del futuro recinto ferial de Langreo, en Talleres del Conde. 

Esta propuesta no significa que el Ayuntamiento desista de sus 
planes de hacerse con la propiedad de los terrenos en el 
marco del proyecto "Langreo Río", que busca el desarrollo 
urbanístico de todo ese entorno. Sin embargo, el gobierno 
local pretende que el espacio tenga un uso provisional como 
zona de esparcimiento mientras no fructifique ninguna 
iniciativa para la parcela. "Hace unos meses se había 
trasladado una propuesta a la anterior dirección de Duro, que 
ahora estamos pendientes de poder trasladar a los nuevos 
responsables", explicó José Antonio Cases, edil de Urbanismo 
de Langreo, que añadió: "Lo que hemos propuesto, por el 
momento, es que ese terreno (actualmente delimitado por un 
muro) pudiese quedar accesible, con un mantenimiento 
nuestro, para que se pudiese disfrutar por parte de los 
ciudadanos, pero evidentemente sin ningún tipo de limitación 
en cuento a la propiedad". 

El edil langreano argumentó que "si algún día lo quieren 
vender o utilizar para otra cosa no tendrían ningún problema. 
El tema es que, mientras llega ese momento, se pudiera 
adecentar y darle un uso como parque, para que los vecinos 
pudieran pasear por allí y acceder al paseo fluvial, sin 

consolidar por ello ningún derecho para el Ayuntamiento. 
Nosotros haríamos obras simples de mantenimiento durante 
ese tiempo", concluyó. 

Los terrenos de la antigua factoría de Felguera Metl, que 
tienen alrededor de 60.000 metros cuadrados de superficie 
(más de seis campos de fútbol), están ubicados en una zona 
estratégica y abiertos a otros usos, no solo industriales. La 
factoría se encuentra en la zona de expansión natural de La 
Felguera hacia Lada. Sin embargo, la parcela está limitada por 
la proximidad del río Nalón y de las vías de Renfe. En el Plan 
General de Ordenación Urbana (PGOU) de Langreo se les 
otorgó la etiqueta de "nueva centralidad", dejando la opción 
de promover en este solar todo tipo de usos. Las opciones, 
según el ordenamiento actual, van desde el aprovechamiento 
residencial hasta la ampliación de la planta industrial, aunque 
este último uso quedó descartado con su cierre en 2014. Las 
posibilidades pasan también por el impulso de nuevos 
equipamientos o espacios comerciales. 

Plan especial 

El río es uno de los ejes principales de los planes de desarrollo 
para Langreo del gobierno local. Una de las grandes iniciativas 
es "Langreo Río", un plan especial que afectaría a más de 
160.000 metros cuadrados entre los accesos a Talleres del 
Conde y el puente entre Lada y La Felguera, a ambos lados del 
Nalón. En el documento se proponen varios equipamientos, 
como un auditorio al aire libre, un aparcamiento público con 
área de autocaravanas, un complejo deportivo, un parque-
playa y nuevas conexiones, tanto peatonales como para 
vehículos. Un paso fundamental sería el traslado de la 
subestación eléctrica de Lada, y la otra clave es, según el 
gobierno local, "la colaboración público-privada" para 
desarrollar la zona. 

 

Langreo negocia con Duro hacer un parque de 

60.000 metros cuadrados en los terrenos de una 

antigua fábrica 

El Ayuntamiento aspira a una cesión temporal de la parcela, sin uso desde hace una década, para tener un 

espacio de esparcimiento junto al Nalón 

LA NUEVA ESPAÑA, 27 OCT 2024 
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Los vecinos de Langreo apoyan la transformación de los 
terrenos de la antigua planta de Felguera Melt, cerrada hace 
una década, en un parque. No obstante, piden también que 
parte de parcela, de 60.000 metros cuadrados, se destine a la 
construcción de un auditorio al aire libre y un edificio 
dedicado a alojar sedes de asociaciones. Demandan al 
gobierno local, además, mejorar el mantenimiento de los 
parques de La Felguera, que presentan, a su juicio, un 
"preocupante estado de deterioro". 

El posicionamiento de los vecinos llega después de que el 
equipo de gobierno de IU anunciara que ha planteado a Duro 
Felguera, propietaria de la gran parcela, aprovechar el suelo 
mientras no se concrete ningún proyecto para la zona. Se 
trataría de una cesión temporal de uso, similar a las que el 
Ayuntamiento ha pactado con constructores para utilizar 
solares céntricos como aparcamientos provisionales. El suelo 
de Felguera Melt está emplazado en una zona estratégica, 
junto al paseo fluvial y junto al suelo del futuro recinto ferial 
de Langreo, en Talleres del Conde. 

El Ayuntamiento busca una solución temporal para los 
terrenos, mientras se sustancia la negociación por su 
adquisición, en la que el Consistorio ha mostrado interés. "Nos 
parece bien que se haga un parque en esos terrenos", señaló 
David García, presidente de la Asociación de Vecinos de 
Langreo Centro, "aunque pensamos que la parcela es lo 
suficientemente grande para pensar en más cosas. Podrían 
dedicarse 30.000 metros al parque y los otros 30.000 a hacer 
un auditorio y un local de asociaciones. En la actualidad hay 
muchos colectivos, agrupaciones corales y clubes deportivos 
que no tienen ningún sitio donde reunirse y estaría bien 
disponer de un equipamiento de esas características. Es lo que 
pedimos", señaló el representante vecinal. 

García reconoció que "sería positivo" dispone de un área de 
esparcimiento junto al río Nalón, al tiempo que pasó revista al 
estado de otros espacios verdes de La Felguera. "Tenemos un 
problema con eso porque existe una clara falta de 
mantenimiento en el parque Dolores Fernández Duro y en el 
parque García Lago, tanto en lo que son las zonas ajardinadas 
como los viales interiores. No sabemos si es porque no hay 
personal suficiente, pero es una realidad. Y también estamos a 
la espera de que se cumpla la promesa de hacer una zona 
verde frente al estadio de Ganzábal, en la parcela que ha sido 
utilizada en los últimos años para acoger la maquinaria y los 
materiales de las obras del soterramiento de las vías de Feve" 

En el caso del entorno de Felguera Melt, el gobierno local 
maneja una iniciativa, denominada "Langreo Río", que busca 
planificar el desarrollo de toda la zona. Se trata de un plan 
especial que afectaría a más de 160.000 metros cuadrados 
entre los accesos a Talleres del Conde y el puente entre Lada y 
La Felguera, a ambos lados del río Nalón. A juicio del gobierno 
local, "es imprescindible cohesionar la ciudad de Langreo, en 
especial los distritos de Lada y La Felguera, que actualmente 
se dan la espalda debido a la existencia de terrenos 
industriales abandonados y de una subestación eléctrica de 
gran tamaño que ha perdido su razón de ser al desaparecer la 
central térmica de Lada". 

El documento plantea la puesta en marcha de varios 
equipamientos, además nuevas conexiones, tanto peatonales 
como para vehículos. Un eje clave sería el traslado de la 
subestación eléctrica de Lada, algo que el Ayuntamiento ya ha 
solicitado. Su idea en esta zona es ampliar el actual complejo 
deportivo del Pilar. 

 

 

Los vecinos de Langreo Centro proponen un 

auditorio y locales para asociaciones para la 

parcela de Felguera Melt 

El colectivo ciudadano de Langreo Centro pide que se atiendan sus peticiones si finalmente el Ayuntamiento 

se hace con la propiedad del suelo 

LA NUEVA ESPAÑA, 28 OCT 2024 
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La anunciada fusión de las áreas sanitarias asturianas no convence en 

las comarcas mineras. Tanto en Langreo como en Mieres se temen 

perder ciertos servicios que ahora se prestan a los vecinos, y que 

suponen con el cambio previsto su funcionamiento se verá afectado 

negativamente. 

En Langreo, el primero en anunciar que presentará alegaciones ha 
sido Izquierda Unida, que actualmente ostenta el gobierno local, y 
que apunta que «el nuevo mapa sanitario nos parece una huida hacia 
adelante para mantener una cartera teórica de servicios con menos 
recursos». A su juicio, «no soluciona el problema real que es la falta 
de recursos humanos y materiales», ya que «aparentemente se 
pretende cubrir la cartera de servicios con menos profesionales de 
los necesarios, basados en los grandes hospitales de referencia y 
centros de salud grandes; incluso las ventajas supuestas de 
centralización de servicios que se dice perseguir, como la 
centralización de compras o la gestión de personal, tienen sentido a 
nivel de Asturias». 

Las alegaciones langreanas al futuro mapa sanitario rechazan que el 
centro de referencia sea el hospital de Cabueñes, en Gijón. Así, 
reclaman «el mantenimiento del Área VIII del Valle del Nalón y la 
designación del HUCA como hospital de referencia para todo aquello 
que no se pueda cubrir en el Hospital Valle del Nalón». Esta petición 
se debe, en gran medida, a la mala comunicación que actualmente 
existe entre comarca minera y Gijón, tanto por carretera como en lo 
que se refiere a la conexión ferroviaria. 

En Mieres, por su parte, desde el Partido Popular también se 
presentarán alegaciones a esta posibilidad. El presidente del PP y 
senador José Manuel Rodríguez advierte que «con el proyecto de 
Decreto por el que se aprueba el mapa sanitario de Asturias, en el 
Hospital Álvarez-Buylla desaparece la especialidad de Reumatología 
de la cartera de servicios». Por ello, han presentado alegaciones al 
decreto, para que «se incluya de nuevo la especialidad de 
Reumatología en el Álvarez Buylla, y se explique qué es eso de la 
eliminación de duplicidades». Los populares piden implicación al 
equipo de gobierno mierense en defensa de sus vecinos. «Quiero que 
el alcalde explique qué va a hacer en defensa del derecho a la salud 
de los ciudadanos de este municipio», indicó Rodríguez. 

El senador popular advirtió que «hace meses que el Principado 
encargó un estudio de movilidad en nuestra comunidad autónoma, 
pero en lugar de ser encargado por la Consejería de Fomento, lo hizo 
la de Salud». Algo que considera inusual y que confirma que «es 
evidente que quieren estudiar la movilidad para obligarnos a 
desplazarnos a hospitales más lejanos que los que tenemos ahora 
como referencia». 

Desde IU Langreo se incide en que «con la recuperación de la 
normalidad tras el final de la crisis del covid, la sanidad en Langreo y 
el Valle del Nalón no volvió a la situación anterior. La falta de 
personal, en especial médicos, motiva que las citas en atención 
primaria se alarguen entre una semana y 12 días, con problemas en 
las urgencias de los centros de salud, y cierres puntuales de 
consultorios. Además, la falta de personal médico especialista en el 
Valle del Nalón está suponiendo largas esperas de muchos meses, un 
año y más, dependiendo de la especialidad, tanto para consultas 
como para pruebas y operaciones». 

La multinacional Bayer conmemora este año sus 125 años de 
presencia en España y lo celebrará con un acto institucional, el 7 de 
noviembre, en su factoría de Lada. "Nuestra planta asturiana, 
referente mundial por concentrar la producción del ácido 
acetilsalicílico de nuestra clásica Aspirina, representa la excelencia 
del tejido industrial y de nuestros avances en sostenibilidad y 
compromiso con el territorio", señalaron responsables de la 
compañía. 

El encuentro contará con la participación del ministro de Industria, 
Jordi Hereu; el presidente del Principado, Adrián Barbón; y 
representantes "de la educación, la ciencia y el desarrollo del talento 
en el país". El acto contará también con la presencia de Jordi 
Sánchez, consejero delegado de Bayer en España y Portugal; Marielle 
López, directora de la División de Bayer Consumer Health; y Jorge 
Álvarez, director de la planta de La Felguera. 

Los actos de celebración se iniciarán la tarde del día 6 de noviembre, 
en la pinacoteca municipal, con el acto de cesión al Ayuntamiento de 
un cuadro de Úrculo que "representa los orígenes de nuestra planta y 
nos permitirá reflexionar a través del arte sobre el camino recorrido 
hacia una industria verde y la evolución de la propia cuenca", 
indicaron los representantes de Bayer. 

La fábrica de Lada –que da trabajo a un centenar de personas– tiene 
seis líneas de actividad y produce el 100 por ciento del ácido 
acetilsalicílico con el que se elabora toda la producción mundial de la 
Aspirina. La planta asturiana está encuadrada orgánicamente en la 
división farmacéutica (la de medicamentos con receta, de los que se 
elaboran en Lada el Adiro y el Nifedipino), aunque también trabaja 
para el área de consumo (sin receta) con la fabricación del ácido 
acetilsalicílico. 

 

 

Bayer celebra sus 125 
años de presencia en 

España con un acto en 
Langreo 

El encuentro, el 7 de noviembre, contará con la 

presencia del ministro de Industria, Jordi Hereu 

LA NUEVA ESPAÑA, 30 OCT 2024 

 

Langreo y Mieres presentan 

alegaciones contra la futura 

fusión de áreas sanitarias 

El Nalón no quiere depender del hospital de Cabueñes, y 

en el Caudal no están dispuestos a perder especialidades 

ya consolidadas 

EL COMERCIO, 29 de octubre 2024 
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En la parte más alta de la gran fachada gris el rótulo tiene bien visible 
el nombre de la empresa, Asturies, enmarcado en una gran silueta del 
mapa del Principado. Esto es Corona (California), a unos sesenta 
kilómetros de Los Ángeles, donde “Asturies Manufacturing Co.” lleva 
más de 45 años fabricando piezas de alta precisión para la industria 
de la defensa aeroespacial: para aviones, helicópteros, en general 
"para todo lo que vuela”, y obviamente, la fábrica y su denominación 
tienen una historia. Los 4.600 metros cuadrados del taller en el que 
ahora las máquinas cortan y tornean aluminio sin descanso son en 
realidad la herencia de la iniciativa y el esfuerzo de Manuel Pérez, 
"Pinilla", emigrante a Canadá primero y a California después que en 
los años setenta del siglo pasado fundó y levantó esta empresa a la 
que quiso dar el nombre en asturiano de una tierra de la que nunca 
quiso desprenderse. 

Manuel, asturiano de 1931, nacido en Oviedo y criado en Langreo, 
falleció hace cinco años y el que le recuerda es su hijo Luis Manuel, 
heredero al frente de una compañía que ha llegado hasta el presente 
con más de medio centenar de empleados y una cartera de clientes 
que le permite seguir colocando componentes “en casi todos los 
aviones del mundo. "Los Airbus, los Boeing, los Embraer”, recita 
Pérez, "los F15 Eagle, F16 Falcón, F18 Hornet, F22 Raptor o F35 
Lightning", los helicópteros Sikorsky... Son suyos los ejes de las seis 
ruedas que lleva tren de aterrizaje del “Chinook” -un helicóptero de 
transporte de carga con dos hélices-, la “caja de las alas” de un Boeing 
767 que se emplea como avión cisterna para el abastecimiento de 
combustible en vuelo y un larguísimo etcétera… 

En Corona, Asturies limita por el este con la fábrica de guitarras 
Fender, “la más importante del mundo”. En este lugar de California 
Asturies y su mapa están rotulados en las puertas de los camiones 
que esperan a la entrada de la nave, en las cajas verdes que utilizan 
para proteger y transportar las piezas … Gracias a la familia Pérez, 
Asturies tiene un hueco en la muy especializada industria aeronáutica 
del siglo XXI, pero este bullir de máquinas de alta precisión y 
cincuenta empleados –“muchos de ellos hispanos, pero también 
algún vietnamita que ya habla español”– suena con un eco que 
recuerda al Langreo de posguerra. Todo esto nació allí. Salió de las 
inquietudes, la iniciativa y los enormes sacrificios de la sociedad “muy  
trabajadora” y muy maltratada de la España que vio crecer a Manuel.  

"Pinilla", uno de tantos hijos de aquella realidad difícil, fue entregado 
en adopción al nacer por su madre biológica, que tenía sólo diecisiete 
años, y adoptado por la familia de Aquilino Álvarez, minero langreano 

que no quiso que su hijo siguiera sus pasos hacia el interior del pozo. 
Había que trabajar desde muy pronto, pero en la mina no, "tú arriba", 
le dijo el padre, que sin querer le marcó el destino. Con sólo doce 
años, Manuel entró a trabajar como aprendiz de tornero en los 
talleres de Duro Felguera. Entregaba en casa todo el dinero que 
ganaba, tenía tiempo para competir como ciclista amateur, en el 
equipo Garaje Díaz, y nunca pasó hambre, pero en aquel lugar y en 
aquel tiempo, contaba, "escaseaban muchas cosas". 

A la busca del bienestar que tanto se echaba en falta en la España de 
las privaciones de posguerra, el joven tornero hizo las maletas y 
primero encontró acomodo en Madrid, donde entró en la plantilla de 
la fábrica de camiones Barreiros, y tiempo después a Norteamérica. 
No era un caso extraordinario. “Mi padre siempre decía que los 
torneros asturianos eran muy buenos y que muchos acababan 
haciendo carrera en Madrid”. Además de prosperar 
profesionalmente, a él aquella primera mudanza le sirvió también 
para conocer a la que sería su esposa, una llanisca de Cuevas del Mar 
con la que se casaría por poderes un tiempo más tarde, después de 
extender sus horizontes poniendo rumbo a América. 

Era 1960, tenía casi treinta años y “contaba que podía haberse ido a 
Australia o Brasil”, pero escogió Montreal, Canadá, un lugar en el que 
entonces despegaba la industria de la aviación y se apreciaba mucho 
la pericia y la capacidad de trabajo de los obreros españoles. "Los 
jefes de la compañía de aviación le pedían que trajera a más hombres 
como él", recuerda Luis Manuel con la voz de su padre. Allí trabajó, 
conoció a compatriotas de su misma condición e hizo amistades para 
toda la vida. Se hizo canadiense y tuvo a sus hijos allí, pero en 1967, 
cuando Luis Manuel tenía cinco años, su padre fue reclutado por un 
compañero y consiguió un contrato para incorporarse a Northrop, 
uno de los gigantes de la aviación radicados en California. 

Animado por un nuevo horizonte laboral y por la familia que su mujer 
tenía en el "estado dorado", “fue a la entrevista dispuesto a rellenar 
los papeles”, pero valoró los pros y los contras de trabajar para otros 
en una fábrica con 3.000 obreros y se lo pensó mejor. En Los Ángeles 
del tramo final de la década de los sesenta, con la mayor industria de 
la aviación del mundo en plena ebullición, proliferaban los pequeños 
talleres y Manuel vio una oportunidad de establecerse por su cuenta. 
Trabajando mucho, de taller en taller “haciendo piezas en los tornos 
para clientes diferentes, en menos de tres años había reunido dinero 
suficiente para comprarse una casa. Era muy trabajador”, recuerda su 
hijo 

Con el arrojo que del que ha pasado privaciones y el ojo clínico 
entrenado a base de viajar y aprender a buscarse la vida “no se 
conformó y en 1973 alquiló un edificio, metió allí un torno Zubal, de 
fabricación española, y empezó a trabajar para esos mismos talleres y 
muchos más”, “a hacer trabajos para la aviación y la industria 
petrolera”, y componentes para “trenes, aviones o coches”. A crecer. 
Al principio, llamó a la empresa PM Engineering, invirtiendo las 
iniciales de su nombre y su primer apellido, pero el emigrante al que 
sus hijos recuerdan inundando la casa con canciones de El Presi y la 
Pastorina cambió a “Asturies” desde que la convirtió en sociedad 
anónima, en 1979. 

El despegue de la compañía aprovechó poco a poco y con mucho 
trabajo el ecosistema propicio de la floreciente industria aeroespacial 
californiana. "Asturies" creció físicamente cuando "Pinilla" amplió las 
instalaciones comprando los terrenos anejos al suyo y la firma fue 
adquiriendo un vigor que se ha prolongado hasta el presente. Cuando 
se jubiló, a los 83 años, la compañía daba empleo a más de cincuenta 
personas y a muchos negocios que dependían de subcontratos que la 
fábrica les mandaba... El resultado no está mal, valora ahora su hijo 
Luis, para "un niño sin padres que nació en un país que estaba 
entrando en una guerra civil". 

Lo hizo todo sin perder nunca un anclaje con Asturias que no se ve 
solamente en el nombre con el que se sigue identificando la empresa. 
Manuel falleció hace cinco años y su esposa recientemente, pero sus 
tres hijos siguen visitando con toda la asiduidad de la que son capaces 
la casa familiar en Garaña, en la parroquia llanisca de Pría. “Mi padre 
estaba muy orgulloso de ser asturiano y nos lo contagió", remata Luis 
Manuel Pérez. "Lo que más me gusta de la historia de mis padres es 
que nos metieron en el corazón el amor por España y por Asturias".  

 

La empresa “Asturies” fabrica en 

California piezas que vuelan en 

“casi todos los aviones del mundo” 

Fundada en los setenta por el asturiano Manuel Pérez, "Pinilla", 

y gestionada por su hijo Luis, la firma que lleva con “orgullo” el 
nombre de la región va camino del medio siglo trabajando en la 
especializada industria aeroespacial estadounidense, para la que 

desarrolla componentes de alta precisión 

El impulsor, nacido en Oviedo en 1931 y criado en Langreo, 
estableció su propia compañía tras trabajar como tornero en 

Madrid, Montreal y Los Ángeles: el resultado "no está mal para 
"un niño sin padres que nació en un país que entraba en una 
guerra civil", destaca su hijo 

LA NUEVA ESPAÑA, 23 OCT 2024 
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Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

El ciprés del Palacio de 

Riofrío 

Era verano. Tras visitar el Palacio de Riofrío me acerqué a la 
vieja venta de Hontoria. Pedí en la barra una cerveza. A mi 
lado había un parroquiano. Setenta años, aire de labriego 
ocioso. Me preguntó si venía de visitar la finca de Riofrío. Le 
dije que si. “¿Sabe la historia del ciprés?” –me dijo. 

 Los Cupressus, que relacionamos con los 
cementerios, son árboles clásicos de la jardinería italiana y 
muy usados como cortavientos. Hay varias especies, todas 
perennes, siendo la más común el Cupressus sempervirens. 
Son de buen desarrollo -30 m. de altura-, muy longevos, poco 
exigentes en nutrientes y en clima, resistentes a 
enfermedades salvo la cochinilla, y soportan la 
contaminación. Su madera es de buena calidad. El “lignum 
crucis” de Santo Toribio de Liébana es madera de ciprés, y 
cuentan que fue la especie usada para construir el Arca de 
Noé. Se reproduce por semilla, sembrada en invierno, o por 
esqueje, sin especiales problemas. Y posee propiedades 
medicinales. Es febrífugo, diurético y expectorante, y en 
cataplasmas usado para varices, hemorroides y acné.  

 Le confesé que no había reparado en aquel ciprés. 
”Es el único de la finca, no tendrá dificultad de dar con él. A 
su pie verá una lápida: “Aquí yacen por los siglos de los siglos 
Elisa Oñoro, Luis Velarde, y su hija Isabel. El amor siempre 
triunfa”. Elisa Oñoro era hija de un alto funcionario de 
Palacio. Tenía 17 años cuando todo sucedió. Delgada, muy 
agraciada, educada en el trato, con la melena de pelo 
finísimo, y con hermosos ojos verde esmeralda. Contaban 
que una gitana, leyendo su mano de niña, dijo que un día 
sería marquesa. La primera vez que Luis Velarde, capitán de 
alabarderos, y Elisa se cruzaron fue como un fogonazo. Él se 
deslumbró con los ojos de ella; Elisa, con la casaca azul con 
doble hilera de botones plateados y la mirada tímida del 
capitán. Fue un amor incendiario, infinito. Una tarde, en el 
requejo de Riofrío donde se llenaban de besos y de ternura, 
mientras el sol se hundía por el Oeste Elisa le dijo a Luis: “En 
este lugar nos hemos unido. Plantemos un ciprés y dejemos 
orden de que cuando llegue la hora nos entierren bajo su 

sombra. Nos transformaremos en él pues sus raíces nos 
absorberán. Los cipreses duran miles de años, y así podremos 
seguir viendo siempre, abrazados como ahora, estas puestas 
de sol”. 

 Apenas dos meses después de empezar aquella 
locura de amor los padres de Elisa se enteraron de la 
relación. y el capitán Luis de Velarde fue destinado de forma 
inmediata a Marruecos. 

  Por una carta Luis supo que Elisa esperaba un hijo 
suyo. “Si es varón se llamará Luis, como tu; si es niña quisiera 
Isabel, porque tiene que llevar nombre de reina. Dime si estás 
de acuerdo”. De Marruecos llegó un si. 

 Elisa encargó a un jardinero de Palacio plantar el 
ciprés en el lugar donde ella y Luis se habían amado. El parto 
tuvo lugar una noche fría y lluviosa de marzo. La partera, que 
cumplió el encargo de que el bebé, que resultó ser una niña, 
naciese muerto no pudo parar la hemorragia a la madre. 

Luis, desolado, fue relevado del mando y trasladado a su viejo 
escuadrón de alabarderos de La Granja. 

 No le costó trabajo llegar a la Reina. Contó la 
historia. El padre de Elisa fue destinado como contable al 
hospitalillo de Santa Isabel, en Fernando Poo. Por orden real 
los restos de Elisa y la niña fueron trasladados a Riofrío, al 
lado del pequeño ciprés. Al poco murió Luis, sin ganas de 
vivir. Años después Alfonso XII los nombró post-mortem 
Marqueses de Riofrío.  

Así remató su relato el hombre de la Venta de Hontoria.  

 Pensé acercarme aquella misma tarde. Conozco a 
Arancha, guarda de San Ildefonso. Joven, atractiva, dinámica, 
y como el resto de los guardas, muy atenta, un encanto de 
mujer. La llamé. “Arancha, ¿en que zona se encuentra el 
ciprés del Palacio de Riofrío?” “No hay ningún ciprés en la 
finca de Riofrío, Carlos. Veo que has  caído en las redes del 
Venancio, el de Hontoria…”. 
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